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FECHA: MAYO 13 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “Rodó la gigantesca roca y lo aplastó” 

 
“Hidalgo es líder en democracia, pese abstención” 

 “Fayad: PRD-AN ya “vieron que no les alcanza” 

 “COMANDO ARMADO ASALTA 2 HOTELES” 

 
“Apoyará OF a empresarios” 

 
“Blindaje electoral ¡Frena abusos!” 

 
“Hidalgo, parte de la estrategia nacional “Un lugar para ti” 

 
“BUSCAN GARANTIZAR LUGAR EN UNIVERSIDADES” 

 
“Suma Hidalgo a Un lugar para ti” 

 
“Hay que ir por fuentes de los contaminantes.” 

 
“Exceden polución de urbes mexicanas.” 

 “Subsidiarán a rechazados.” 

 
“Financian a la IP un tercio de fondos para pensiones.” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Aprueban en el IEE cambios en planillas de ayuntamientos: El Consejo General del Instituto 
Estatal Electoral (IEE) aprobó sustituciones de planillas municipales de los partidos de la Revolución Democrática, 

Verde Ecologista, Encuentro Social y de la coalición Un Hidalgo con Rumbo (PRI, Panal, Verde). En sesión 

extraordinaria, se aprobó la sustitución de candidaturas que integran las planillas de Metepec y Tenango de 
Doria, por el PRD; y del ayuntamiento de Xochicoatlán, por el Verde. En tanto, Encuentro Social realizó 

sustituciones en tres municipios: Cuautepec, Mineral del Monte y Xochicoatlán. Además, la coalición Un Hidalgo 
con rumbo, que integran los partidos Revolucionario Institucional, Nueva Alianza y Verde Ecologista de México, 

sustituyó candidato en San Agustín Tlaxiaca. Durante la sesión de ayer se otorgó registro como candidato 

independiente a la presidencia municipal de Huautla a Héctor García Bravo, a quien el IEE le había negado 
registro debido a que no entregó informe de fiscalización correspondiente al periodo de obtención de firmas de 

apoyo ciudadano. No obstante, el Instituto Nacional Electoral (INE) amplió el plazo para entregar dicho informe 
de fiscalización. Finalmente, como último punto del orden del día, se aprobaron las reglas para la celebración del 

debate entre candidatos a la gubernatura del estado, a realizarse este sábado 14 de mayo a las 20:00 horas en 
el edificio que ocupa el IEE. (Yuvenill Torres, página 05) 
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Crónica-Grillerías… 

 
ENROQUES 

Sesionó el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) para aprobar diversas 
sustituciones de candidatos para ayuntamientos por parte del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD), Verde Ecologista de México (PVEM), Encuentro Social (PES), así como de la coalición “Un 
Hidalgo con Rumbo”, de igual forma el Pleno avalará la solicitud de registro de Héctor García Bravo 

como aspirante independiente al municipio de Huautla conforme a la sentencia del Tribunal 

Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH).  
 

(Redacción, página 02) 

El Independiente-Afina IEE debate entre candidatos: El Instituto Estatal Electoral (IEE) afina los últimos 
detalles para el debate entre los candidatos al gobierno del estado, que se llevará a cabo mañana a las 20 horas, 

con la ausencia de la abanderada del Partido del Trabajo (PT); hoy terminará de acondicionar el escenario en la 
zona de estacionamiento. Durante el debate las y los invitados deberán abstenerse de realizar llamadas 

telefónicas con la finalidad de guardar orden; para el caso de quienes deseen captar imágenes con cualquier 
dispositivo, tendrán que hacerlo sin flash. Los temas a debatir entre los candidatos deberán centrarse 

principalmente en los rubros de sociedad, política y gobierno, economía y empleo, los cuales podrán en su caso 

comprender diversos subtemas, tales como: desarrollo social, seguridad pública, impartición de justicia. 
Los candidatos tendrán plena libertad de exponer su propuesta, apegándose a los documentos básicos de su 

partido y a su plataforma electoral. Deberán en todo momento abstenerse de formular expresiones que 
impliquen diatriba, calumnia, discriminación, injuria, difamación o que denigren a los ciudadanos, partidos 

políticos, coaliciones o a los candidatos independientes. Habrá siete en municipios y cuatro en distritos 

Además, el IEE organizará debates en cuatro distritos electorales y siete en municipios, que podrían aumentar en 
caso de que los candidatos que iniciaron campaña dos semanas después, por incumplir paridad de género, 

decidan participar en estos ejercicios. Los distritos electorales donde habrá debate son Mixquiahuala, Pachuca 12, 
Tula y Tizayuca, de acuerdo con el IEE. Y los debates entre los candidatos a presidentes municipales son hasta el 

momento en Pachuca, Mineral del Monte, Atotonilco de Tula, Tlaxcoapan, Santiago de Anaya, San Agustín 
Tlaxiaca y Atotonilco el Grande. (Víctor Valera, página 04) 

El Independiente-Valida IEE a independiente en Huautla: El Instituto Estatal Electoral (IEE) validó la 

candidatura independiente de Héctor García Bravo por la alcaldía de Huautla, tras la sentencia de los magistrados 
que ordenaron registrarlo. El organismo electoral local negó el registro porque el aspirante no entregó informe de 

gastos durante el periodo para recopilar firmas necesarias. Sin embargo, el Instituto Nacional Electoral (INE) 

amplió plazo para entregar dicho informe, por lo que García Bravo cumplió con el requisito. Durante sesión el IEE 
aprobó cambio de planillas del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Metepec y Tenango de Doria; 

Encuentro Social (PES) en Cuautepec, Mineral del Monte y Xochicoatlán; Verde Ecologista en Xochicoatlán y de la 
coalición Un Hidalgo con Rumbo en San Agustín Tlaxiaca.  (Víctor Valera, página 06) 

Capital Hidalgo-Detallan debate de candidatos a la gubernatura: Por primera vez en la historia electoral, 

este sábado se llevará a cabo un de-bate entre los aspirantes a la gubernatura. El organizador, como lo establece 
la ley, es el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), a través de la Co-misión Especial de Debates, presidida 

por el consejero, Salvador Franco Assad. Las invitaciones corrieron para los cinco aspirantes; sin embargo, sólo 
acu-dirán cuatro; y es que la ley obliga al IEEH a organizarlo, pero no a los contendientes a participar. Se ha 

confirmado la participación, por orden alfabético, de Francisco Berganza, candidato del PAN; José Guadarrama, 

abanderado del PRD; Omar Fayad, candidato de la alianza Un Hidalgo con Rumbo, y de Salvador Torres, 
abanderado de MORENA. Se realizará a las 20:00 horas de este sábado; al res-pecto, el consejero Franco Assad 

invitó a la población a que siga la transmisión por el Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo. Se estableció que 
la moderadora será Elisa Alanís Zurutuza, quien ha sido re-portera, conductora, analista y moderadora en 

diversos programas políticos, culturales, jurídicos y electorales en medios como canal 11, Canal 40, TV UNAM, 

Canal Judicial, Foro TV y Canal 22, entre otros. Los temas a abordar serán: Sociedad, Política y Gobierno, y 
Economía y Empleo. El debate consta de cinco rondas, de la primera a la tercera se expondrán los temas 
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seleccionados y tendrán una duración de tres minutos por participación; la cuarta ronda será de réplica que 
durará un minuto 30 segundos por participante; y la quinta consistirá en el mensaje final por parte de cada uno 

de ellos y que durará dos minutos.  (Verónica Ángeles, página 06) 

Plaza Juárez-Tiempo de campañas se lo quitaron los partidos, no el IEEH: Vázquez Benítez: Ante las 
amenazas que en su momento hiciera la dirigencia estatal del PAN, referente a denunciar al IEEH ante la Fepade, 

Vázquez Benítez argumentó que hasta el momento no tienen conocimiento de que haya algún procedimiento 

iniciado. Ante las amenazas que en su momento hiciera la dirigencia estatal del Partido Acción Nacional (PAN), 
luego de que en los tribunales se les regresaran 41 candidaturas a presidencias municipales, referente a 

denunciar al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH),  ante la Fiscalía Especializada para la Atención de 
Delitos Electorales (Fepade), la consejera presidenta del IEEH, Guillermina Vázquez Benítez, aseguró que no hay 

temor por lo que pueda hacer el albiazul en la entidad. “No fue el instituto, fueron los propios partidos los que se 
quitaron la oportunidad de contender en igualdad de condiciones con los otros partidos al no cumplir en el 

periodo estipulado con lo que se tenía que cumplir. Como lo puede ver la ciudadanía, el tema de paridad es de 

50 y 50; no cumplieron y se actuó conforme a la ley”, dijo Vázquez Benítez. Y agregó que de ninguna forma se 
cometió alguna omisión, “nosotros en el IEEH, aplicamos estrictamente la ley, los partidos debieron cumplir, en 

tiempo y forma, con el registro de sus planillas y no fue así, por eso estamos tranquilos y seguros de que aquí no 
habrá una situación como la que se presentó en Chiapas”. De igual forma Vázquez Benítez, argumentó que hasta 

el momento no tienen conocimiento de que haya algún procedimiento iniciado en la Fepade, sin embargo 

adelantó que estarán pendientes a fin de que no se vincule al caso de Chiapas, ya que en Hidalgo aseguró “se 
cumplió y se actuó en estricto apego con la ley”. Lo anterior luego de que se realizara la sesión extraordinaria de 

ayer, en la que además de algunos cambios a planillas de candidatos municipales, se aprobaron los lineamientos 
para el debate que se realizará mañana en punto de las 20 horas, mismos que se darán a conocer hoy por el 

IEEH. DATO “No fue el instituto, fueron los propios partidos los que se quitaron la oportunidad de contender en 
igualdad de condiciones con los otros partidos al no cumplir en el periodo estipulado con lo que se tenía que 

cumplir. Como lo puede ver la ciudadanía, el tema de paridad es de 50 y 50; no cumplieron y se actuó conforme 

a la ley”. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05A) 

Síntesis-Compete a los partidos buscar difusión: IEEH: Ante las inconformidades que se han presentado 

por parte de los representantes de algunos partidos políticos en el sentido de que ven muy poca difusión de las 

actividades de campaña de sus candidatos a los tres cargos de elección popular, el consejero del IEEH Salvador 
Franco Assad, aseguró que se les ha comentado que la responsabilidad de buscar la promoción de sus 

abanderados, es de ellos y sus institutos políticos. Al respecto manifestó que ante esas inquietudes han tenido 
que aclarar a los inconformes, que la difusión de las actividades de los aspirantes se deja a la libre decisión de 

los medios de información, además de aclararles que es responsabilidad de los candidatos y sus partidos, buscar 

los acercamientos con los mismos. "La difusión de deja al libre arbitrio de los medios de información, pero a lo 
que nos obliga a nosotros la ley, es hacer los informes para que los actores puedan constatar cómo es el trato 

que les han dado los medios, tanto radio como televisión para que vean lo que se ha hecho, y sea de la mejor 
forma equitativa, pero esto está sujeto también a que los mismos partidos y candidatos se acerquen a los 

medios". El funcionario electoral, manifestó que en días pasados ante la inconformidad de uno de los re-
presentantes de los partidos, de que no los habían entrevistado y que los medios no se habían acercado a ellos, 

por lo que se les ha demostrado que los medios de información nos han mostrado los oficios donde invitan a 

todos, pero la cuestión dijo es también que ellos se acerquen. "Los informes del IEEH, son para que ellos se den 
cuenta de cómo se da el manejo de la información y ello los motive para que se acerquen a los medios de 

información para que sus candidatos tanto para gobernador como para diputados locales y presidentes 
municipales, sean promocionados en lo que se refiere a sus propuestas y actividades de campaña". Por último 

Franco Assad, manifestó que en lo que puede intervenir la instancia electoral de acuerdo a la ley es que en los 

momentos en que busquen un acercamiento con los medios y sí es-tos les negaran los espacios, entonces se 
podría actuar, pero aseguró que hasta el momento no han encontrado un caso donde se les haya negado el 

espacio ya que por el contrario hay algunos de ellos que ya no acuden o regresan.  (Jaime Arenalde, página 
04) 
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P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Buscan candidatos voto con likes y tuits: Además de mítines políticos, reuniones privadas y 

recorridos por municipios, los candidatos a la gubernatura han llevado su campaña a redes sociales, en las que 
exhiben videos e imágenes, además de postear comentarios con propuestas, críticas e, incluso, señalamientos 

hacia sus oponentes. El candidato priísta Omar Fayad Meneses, de acuerdo con un análisis hecho por Criterio, 
tiene 82 mil 109 seguidores en Twitter, de los cuales 21 mil 758 son “inorgánicos”; es decir, no tienen 

actividades en los últimos tres meses, duplican publicaciones y no interactúan.  El porcentaje y la “veracidad” de 

las cuentas se obtuvo con la aplicación Twitter Audit, la cual asigna una puntuación según el número de tuits, la 
fecha del último post y la proporción de seguidores/seguidos.  En Youtube, el video más visto del priísta es un 

spot político de su presentación como candidato. El clip fue subido el pasado 29 de abril y tiene 276 mil 877 
vistas. En redes sociales, las actividades del candidato del Partido de la Revolución Democrática (PRD), José 

Guadarrama Márquez, son seguidas por 50 mil 382 cuentas, de las cuales, 33 mil 812 corresponden a Facebook.  

En Twitter cuenta con 16 mil 570 followers, de los cuales 109 no son reales, según el análisis de autenticidad. En 
Google su nombre desprende 289 mil resultados. El video de Francisco Xavier Berganza, postulado por Acción 

Nacional, con más visitas en Youtube es una interpretación de la canción Y aquí estoy en la semifinal del festival 
de la OTI en 1988, con un millón 69 mil 963, seguido de una presentación en el programa Siempre en Domingo. 

En Twitter, Beganza sigue a 96 cuentas y tiene 719 seguidores, de los cuales 45 son falsos. En Facebook a 20 mil 

760 personas les gusta la fan page de “político”, y a 5 mil 384 la de “artista”. (Axel Chávez, página 04) 

Criterio-Acusan a Aparicio de clavarse el dinero: Tras acusar que Arturo Aparicio Barrios, comisionado 

nacional del Partido del Trabajo (PT), se ha negado a entregar las prerrogativas para su campaña, el candidato 
del partido de la estrella a la alcaldía de Pachuca, Jesús Ríos, afirmó que de su cuenta “corre” que el líder 

partidista no llegue a ser regidor. “De mi cuenta va a correr que Arturo Aparicio no sea regidor, ya basta de sus 

atropellos y abusos: no vamos a permitir que llegue, y le exigimos públicamente que renuncie a su postulación”, 
advirtió. El longevo líder partidista se encuentra en el primer lugar de aspirantes a regidores de ese partido en la 

planilla que contiende por la alcaldía capitalina, posición acordada bajo el compromiso de que aportaría 500 mil 
pesos para acciones proselitistas. Además de que aún no ha otorgado el dinero, sostuvo, tampoco lo ha 

acompañado en sus recorridos de campaña. Por ello solicitó que los institutos Estatal Electoral (IEE) y Nacional 

Electoral (INE) intervengan y fiscalicen al partido, para determinar qué ha ocurrido con los recursos públicos que 
la dirigencia no ha repartido a 60 por ciento de los candidatos. Ríos negó que la liberación de los 500 mil pesos 

para el desarrollo de su campaña electoral diriman las diferencias con Aparicio Barrios. (Emmanuel Rincón, 
página 06) 

Capital Hidalgo-Candidato del PT pide a Aparicio renunciar a regiduría: (Ivet Pasquel, página 03) 
El Sol de Hidalgo-No PROPORCIONAN prerrogativas A candidato PETISTA: (Redacción, Ojo: 

Política) 

Plaza Juárez-Candidato a Alcaldía de Pachuca pide renuncia de Aparicio: (Ma. Del Socorro Ávila 
Aguilar, página 03A) 

Criterio-Declina candidata de PT participación en debate “por agenda”: La candidata a la gubernatura 

de Hidalgo por el Partido del Trabajo (PT), Velia Ramírez Trejo, declinó participar en el debate entre los 
aspirantes a ocupar el Poder Ejecutivo estatal, que se llevará a cabo mañana a las 20:00 horas. Así lo confirmó el 

presidente de la Comisión Especial de Debates en el Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo, Salvador Franco 
Assad, quien señaló que la aspirante argumentó “problemas de agenda”. Aunque Ramírez Trejo había confirmado 

su participación en el encuentro, esta semana giró un oficio al órgano electoral en el cual informa su decisión de 

no acudir. Aunque la organización del debate es una obligación, el consejero electoral recordó que los candidatos 
no están forzados a participar, ni se prevé alguna sanción por no asistir. Nicolás López, coordinador de campaña 

de la aspirante petista, reconoció que la declinación se debe a que el cambio de candidata –inicialmente la 
abanderada era Gloria Lizbeth Delgadillo– restó días de campaña al partido de la estrella. 

Este sábado la candidata asistirá, en vez de al encuentro en el IEE, a caravanas y mítines en Pachuca, por la 
mañana, y a Tlahuelilpan, Progreso de Obregón, Ajacuba, Tetepango y Francisco I. Madero, por la tarde-noche. 

López agregó que aunque trataron de “ajustar” la agenda, los compromisos de campaña impiden que Ramírez 

asista al debate, mismo al que se presentarán Francisco Xavier Berganza (PAN), José Guadarrama (PRD), 
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Salvador Torres Cisneros (Morena) y Omar Fayad (PRI-Panal-Verde). (Yuvenill Torres, página 06) 

Crónica-Apertura del PRI para que candidatos difundan 3de3: Aclaró el dirigente estatal del 

Revolucionario Institucional (PIR), Alberto Meléndez Apodaca, que los estatutos y políticas partidistas no obligan 
a los candidatos a presentar sus declaraciones patrimoniales, fiscales y de intereses, pero en caso de 

señalamientos habrá apertura para difundir estos documentos. Cuestionado si existe disposición por parte de los 
contendientes tricolores para publicar sus “3de3”, mencionó que en el caso particular de Omar Fayad Meneses, 

aspirante a la gubernatura de la coalición “Un Hidalgo con Rumbo”, afirmó en diferentes entrevistas que en 
próximas fechas dará a conocer estos documentos que pormenorizan sus ingresos y bienes. “Nosotros estaremos 

al tanto de lo que decida (Omar Fayad), creo que se ha comentado que está abierto para cualquier aclaración o 

situación que tenga que aclarar en la mesa, lo ha dicho con toda apertura y honestidad que está siempre a sus 
órdenes en el tema de las declaraciones”. Precisó que los estatutos o convocatoria del PRI descartan como una 

exigencia la difusión de las declaraciones patrimoniales, fiscales y de intereses, empero, es posible que como un 
acuerdo al interior del partido avalen que las fórmulas o planillas exhiban sus hojas de servicio. “Este tema no se 

prevé en la política del partido, no lo exigen estatutos o la ley, es un acuerdo que se puede tomar en el partido, 

sabemos que cuando sea necesario, quien sea señalado o quien sea requerido presentará su hoja, pero no es un 
tema que estemos ocupados, pues estamos más cercanos a los ciudadanos”. Meléndez reconoció que aunque la 

publicación de “3de3” por parte de los candidatos abona a la transparencia; sin embargo, en el caso específico 
de los priistas, son perfiles conocidos por la sociedad. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Sin renuncias de los militantes, hasta ahora, en el PRD: Flores: Hasta la fecha el Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) de Hidalgo no tiene solicitudes de renuncias de militantes en ningún municipio,  
afirmó el dirigente estatal José Ramón Flores Reyes. El líder del PRD en el estado planteó que por el momento no 

hay notificaciones de su separación de este instituto político, además desconoce la situación que prevalece en 
Mineral de la Reforma y debe analizar los elementos de este tema. Flores Reyes indicó que en varios municipios 

se presentan este tipo de situaciones, hay militantes que no están de acuerdo con las decisiones y de ahí su 

inconformidad y definen algún comportamiento personal, mismo que respeta la dirigencia estatal del “sol azteca”. 
Aclaró que las decisiones son personales y de quien la toma así, pero para que un asunto de esas características 

sea oficial debe existir una notificación presentada ante los comités estatal o nacional, esa es la manera para 
abordar un tema de ese tipo. “No es mi interés que se vayan, porque no estoy corriendo a nadie de este instituto 

político, pero si lo determinan en su momento tendrán que presentar su solicitud de renuncia”. Descartó 
desbandada de militantes y simpatizantes de esta expresión, por ello “no puedo opinar respecto, ya que las 

campañas siguen su curso en los 84 municipios del estado”. Los abanderados a las presidencias municipales 

recorren las comunidades de sus municipios, en busca del apoyo de la población y recuperar el tiempo perdido 
de este proceso. (Alberto Quintan, página 04) 

El Independiente-Podría Lemus ser expulsado del PRD: Flores: El apoyo de César Lemus, secretario de 

movimientos sociales del Partido de la Revolución Democrática (PRD), al candidato priista a presidente municipal 
de Mineral de la Reforma, será ventilado en los órganos del sol azteca y podría ameritar expulsión. Así lo 

consideró el dirigente perredista en la entidad Ramón Flores Reyes, quien calificó como delicado que un 
integrante del comité estatal haga campaña públicamente en favor de otro partido. Para iniciar procedimiento 

contra César Lemus, antes debe ingresar el expediente a la comisión nacional de vigilancia y ética del partido. 

“Hay conductas, convicciones respecto a lo que debe ser la militancia, cada quien tiene derecho a actuar como 
quiera, sin embargo, en el partido hay normas y órganos que deben ser respetados”, dijo Flores Reyes. 

Medios de comunicación locales dieron cuenta que César Lemus apoya al candidato del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) a la presidencia municipal de Mineral de la Reforma. (Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-PRI, GARANTE de la LEGITIMIDAD: Ya que es importante conocer el marco jurídico que 

señala cuales son las prácticas ilegales del proceso electoral, el PRI como garante del principio de legitimidad y 
promotor del estado de derecho, no permite que su sistema electoral se debilite, por lo que, Alberto Meléndez 

Apodaca, presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la entidad, acompañado de Emilse Miranda 
Munive, secretaria general del Comité Directivo Estatal del PRI, de la mano de César Jiménez Ortiz, titular del 

Instituto de Capacitación y Desarrollo Político (Icadep) filial Hidalgo, encabezó el inicio del curso denominado 

"Prevención de Delitos Electorales", dirigido a los aspirantes a síndicos y regidores de los diferentes municipios 
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del estado.  El líder priista en la entidad invitó a los candidatos a conocer el ejercicio de la parte jurídica de una 
alcaldía, ya que, refiere, todos los integrantes de la administración municipal tienen un grado de responsabilidad 

y que la práctica de gobierno del municipio es de todos los que lo integran. "El presidente municipal como parte 

del grupo que tiene en sus manos, su responsabilidad es la administración pública, pero la dinámica de trabajo es 
de todos los que conforman el ayuntamiento" precisó. Asimismo, Meléndez Apodaca hizo un llamado a que 

ayuden a impulsar esta última etapa del proceso electoral para obtener los resultados que requiere el 
Revolucionario Institucional. "Necesitamos del compromiso, del trabajo, de la acción y la lealtad que tienen al 

partido", indicó. En tanto, la secretaria general del Revolucionario Institucional, Emilse Miranda, conminó a los 

asistentes a esta capacitación, a aprovechar este curso, que les permitirá complementar su formación política. 
"Es importante cuidar el blindaje de la ley en cada elección, ya que cada vez exige más cuidado y más 

compromiso", concluyó. (Redacción, Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Criterio-Vence plazo para reponer credencia: Este día se vence el plazo para que ciudadanos que hayan 

extraviado su credencial de elector puedan solicitar una reposición a través de un juicio ciudadano tramitado en 

los módulos de atención ciudadana del Instituto Nacional Electoral (INE). Este recurso administrativo es resuelto 
por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para que aquellos ciudadanos que hayan 

extraviado su credencial puedan votar el próximo 5 de junio. De acuerdo con José Luis Ashane Bulos, vocal 
ejecutivo del INE en Hidalgo, este recurso se puede solicitar siempre y cuando el ciudadano no cambie ningún 

dato de la credencial extraviada y tiene como objetivo garantizar al ciudadano el ejercer su derecho al voto. 

El tribunal puede resolver, siempre y cuando el ciudadano no modifique ningún dato del plástico y esté en tiempo 
y forma, ordenar al INE la expedición de una nueva credencial o, si por la premura de los tiempos, se entregue 

un certificado o carta para que ejerza su derecho al voto, esto tardaría entre 10 y 15 días. Fue el pasado 15 de 
enero de este año cuando se venció el plazo para que ciudadanos pudieran tramitar, renovar o hacer 

modificaciones a sus credenciales de elector para así aparecer en el listado nominal de Hidalgo y poder sufragar 
el próximo 5 de junio.  (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Milenio-En Hidalgo, 86% de candidatos no ha reportado gastos al INE: De los 572 candidatos que e 

realizan campañas en Hidalgo, solo 76 han dado cuenta al Instituto Nacional Electoral (INE) de sus operaciones 
de ingresos y gastos de campaña a través del Sistema Integral de Fiscalización (SIF), lo que representa que el 86 

por ciento de los aspirantes no han rendido cuentas y son omisos ante esta obligación. De acuerdo con el 

informe del registro de operaciones de los candidatos emitido por la Unidad Técnica de Fiscalización del INE, 
durante los primeros días de campaña solamente un candidato (Omar Fayad Meneses del PRI) de los cinco que 

compiten por la gubernatura de la entidad, ha registrado un total de 56 operaciones. Los candidatos Francisco 
Xavier Berganza Escorza del Partido Acción Nacional (PAN), José Guadarrama Márquez del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), Velia Ramírez Trejo del Partido del Trabajo (PT) y Salvador Torres Cisneros del 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), han omitido la entrega en tiempo y forma de sus informes de 

gastos de campaña al sistema especial creado por el organismo electoral. Los candidatos a diputados locales del 

Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y el PT, han pasado por alto la rendición de cuentas de sus 
actividades proselitistas; mientras que solo 16 candidatos a las presidencias municipales, 9 candidatos 

independientes y 7 del Movimiento Ciudadano han registrado operaciones y 409 de los 9 partidos políticos con 
registro en Hidalgo, no han registrado información. A nivel nacional el 67 por ciento de los candidatos que 

participan  en las elecciones de este año en el país no han presentado reporte de operaciones de ingresos y 

gastos de campaña, un asunto que el consejo general del INE, calificó como preocupante, particularmente 
porque la ausencia de operaciones en el SIF se debe de forma exclusiva a una omisión de los actores políticos. 

Ante esta situación los consejeros electorales señalaron que la perdida de la confianza de la ciudadanía en el 
sistema democrático de México es grave y recuperarla resulta imposible sin la rendición de cuentas y 

trasparencia de todos los actores. "No basta tener partidos fuertes, necesitamos también partidos abiertos a 

mostrar sus fuentes de financiamiento y formas de gasto, candidatos abiertos al escrutinio financiero", expresó el 
consejero electoral nacional . Ciro Murayama, presidente de la comisión de fiscalización del INE. De los 4 mil 41 

candidatos que participan en las elecciones locales de 14 entidades del país, 2 mil 713 no han registrado ninguna 
operación ante el SIF; lo que significa que el 67 por ciento de los aspirantes no cumple con esta obligación; de 
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acuerdo con la UTF únicamente 21 candidatos han registrado más de 50 operaciones, es decir uno de cada 200 
candidatos tiene un registro de operaciones consistentes de cada una de sus actividades que impliquen ingresos 

y gastos, mismas que deben reportarse a más tardar 3 días después de haber realizado la operación.  SESIÓN 

DEL IEEH. El pleno del Consejo General del Instituto Estatal Electoral aprobó en sesión extraordinaria las 
solicitudes de sustitución de candidaturas de las planillas de ayuntamientos, en su mayoría en las posiciones de 

regidurías y sindicaturas, registradas por algunos de los partidos políticos. Al PRD se le concedieron cambios en 
las planillas registradas para los municipios de Metepec y Tenango de Doria; el pleno del IEEH avaló también 

cambios en la planilla de Xochicoatlán registrada por el PVEM; al igual que las sustituciones presentadas por 

Encuentro Social en las planilla de Cuautepec, Mineral del Monte y Xochicoatlán. ( (Janet Barragán, página 
11) 

Capital Hidalgo-Piden a candidatos cumplir con registro: José Luis Ashane Bulos, vocal ejecutivo del 
Instituto Nacional Electoral en Hidalgo, hizo un llamado a los candidatos de partidos políticos e independientes 

para que cumplan con el registro de ingresos y gastos en el Sistema Nacional de Fiscalización (SNF). Lo anterior, 

luego de que el Consejo General del INE a nivel nacional revelara que a 24 días de la jornada electoral, el 67 por 
ciento de los candidatos no han informado sobre sus operaciones. Recordó que la ley los obliga a presentar ante 

el INE un informe sobre el origen y destino de los recursos de campaña, el cual deberá ser presentado por 
períodos de 30 días, durante los tres días posteriores de la fecha final de cada periodo. Dijo que en caso de 

encontrarse en el supuesto de los que no han presentado, lo hagan, ya que además de las multas económicas 

que impone el INE, pueden perder el registro como candidatos. Ashane Bulos dijo no tener el dato de cuántos de 
los más de mil candidatos en Hidalgo, no han cumplido con la presentación de sus informes correspondientes o 

en el registro; sin embargo, reiteró el llamado para que eviten problemas posteriores o disputas. De acuerdo con 
la información del INE, al 7 de mayo, cuatro mil 41  (Verónica Ángeles, página 04) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Líderes en democracia pese a abstencionismo: Para la Confederación Patronal de la República 

Mexicana (Coparmex), Hidalgo -donde no ha existido alternancia política en 86 años- es el segundo estado con 
mayor “desarrollo democrático” del país, sólo después de Yucatán, que también tiene dominio del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), ya que, además de la gubernatura que obtuvo en 2012, ganó 69 de 106 
alcaldías y 18 diputaciones locales en los comicios de 2015. El Índice de Desarrollo Democrático en México (IDD-

Mex 2015), que realizó la Coparmex, considera que en Hidalgo se realizan elecciones libres y que se afianzan las 

libertades civiles y políticas. Aunado a ello destaca su “lucha contra la corrupción” y su “estabilidad institucional”. 
En el indicador Derechos Políticos, que mide la percepción que tiene la sociedad local acerca del grado de respeto 

que hay en su entidad sobre los derechos políticos (incluye los derechos humanos; de las personas; derechos de 
asociación y organización; autonomía personal y derechos económicos), Hidalgo obtuvo un puntaje de 9 mil 310, 

cuando el máximo, que obtuvo Coahuila -gobernado por el priísta Humberto Moreira- fue 10 mil. 
En este rubro la entidad pasó, en un año, del lugar 18 al tercero. Coparmex señala que basa esta medición en “la 

percepción” que exponen los “líderes de opinión” sobre “el clima de derechos”. Junto con Aguascalientes, y 

seguido de Yucatán y Tabasco, Hidalgo también lidera el ranking “con indicadores positivos” respecto del clima 
de violencia en la sociedad contra la mujer. De acuerdo con la Procuraduría General de Justicia del Estado 

(PGJEH), en 2015 se cometieron 20 feminicidios, de los cuales 15 fueron consignados o vinculados a proceso. 
Hasta mayo de este año se habían cometido dos feminicidios, por los cuales hay dos personas vinculadas a 

proceso. En 2014 hubo 19 asesinatos de mujeres en los que existía una relación afectiva o de subordinación 

entre el agresor y la víctima, o cuyos cuerpos presentaron signos de violencia sexual, lesiones o mutilaciones. 
Antes, del 26 de marzo de 2013 al 31 de diciembre de ese año, se iniciaron 11 averiguaciones previas por este 

delito. Participación En contraste, el Índice de Desarrollo Democrático no considera los registros de 
participación que se han dado en las últimas cinco elecciones en la entidad, desde 2008 hasta 2013, en las cuales 

el promedio de abstencionismo supera la mitad de los ciudadanos en el listado nominal, con 52.158 por ciento. 

Es decir, acude a las urnas menos de la mitad de la población en condiciones de emitir su sufragio; las elecciones 
de ayuntamientos generan mayor interés y las de diputados locales importan menos; este año, los comicios 

serán concurrentes para renovar la gubernatura, el Congreso local y las alcaldías en la entidad. (Axel Chávez, 
página 07) 
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Crónica-Preparación para todas y todos con Un lugar para ti: “Este día quedará inscrito en la historia, ya 
que gracias al interés del gobierno federal por impulsar una preparación para todas y todos, se están generando 

las mejores condiciones para que la educación sea el pilar de la sociedad”. Así lo refirió ayer el gobernador 

Hidalgo tras la firma del convenio de colaboración con el titular de la Secretaría de Educación Pública federal 
(SEP) para impulsar el programa “Un lugar para ti”. Según información oficial la finalidad es evitar la deserción 

escolar y garantizar que aquellos estudiantes que actualmente cursan la educación media superior (EMS), tengan 
un lugar asegurado en el nivel superior; acudieron el gobernador hidalguense, así como sus homólogos de 

Estado de México y Morelos, además del jefe de gobierno de la Ciudad de México. Refirió José Francisco Olvera 

Ruiz también que en la administración que encabeza, se ha trabajado de manera importante en el tema de la 
educación, impulsando acciones como la de Pachuca, Ciudad del Conocimiento y la Cultura, en la que participan 

diversas instituciones educativas, como es el caso del Instituto Politécnico Nacional (IPN), entre otras. 
Por último reconoció el apoyo que ha recibido su gobierno por parte de la federación, siendo ejemplo de ello 

precisamente el impulso de este programa “Un lugar para ti”. En tanto el secretario de Educación, Aurelio Nuño 
Mayer, con este programa buscarán que los jóvenes que actualmente cursan el nivel medio superior, al egresar 

cuenten con un lugar de calidad en educación superior. Pormenorizó el funcionario federal que esta estrategia 

también ofrecerá, a través de la página www.unlugarparati.mx, información sobre la oferta educativa en las 
entidades participantes, tanto en universidades públicas como privadas. Dio a conocer que por instrucciones del 

presidente de la República, habrá una bolsa económica para que los jóvenes que tengan una opción educativa 
fuera de su entidad, reciban mil pesos al mes para traslados y otros gastos. (Adalid Vega, página 03) 

Milenio-Garantiza Hidalgo oferta universitaria: (Redacción, página 07) 

El Independiente-Garantiza gobierno ingreso a universidades: (Sonia Rueda, página 03) 
Capital Hidalgo-Hidalgo, parte de “Un lugar para ti”: (Ivet Pasquel, página 07) 

El Independiente-Revisan acciones de blindaje electoral: El delegado de la Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedesol) en Hidalgo Onésimo Serrano González sostuvo una reunión para evaluar las acciones realizadas 

durante el periodo de campañas electorales, en la cual informó que los programas sociales operan acorde a los 

lineamientos de transparencia y legalidad. El funcionario estuvo acompañado de Emilio Suárez Licona, abogado 
general y comisionado para la transparencia de la Sedesol, y de Arturo Téllez Yuren, titular del órgano interno de 

control de dicha instancia. Onésimo Serrano informó sobre las acciones realizadas para contribuir en el ejercicio 
democrático del estado, “hemos acatado de manera estricta las normativas para que los programas sociales no 

sean utilizados como herramienta política o electoral en los comicios; previo a la contienda organizamos talleres 

para los servidores públicos, beneficiarios e instancias que colaboran de alguna forma con la Sedesol.” 
Citó como ejemplo que en las 84 alcaldías informaron sobre las prohibiciones y posibilidades durante este 

periodo, “donde no solo tuvimos la participación de integrantes de la unidad del abogado general, también de la 
Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade)”. Manifestó que en Hidalgo no han 

registrado ninguna denuncia por parte de la ciudadanía, “desde un principio desarrollamos las actividades con 

total transparencia, instalamos comités de contralores sociales, los cuales estuvieron presentes en la entrega de 
apoyos de los programas que cuentan con un padrón y tienen autorizado operar, como es el caso de 65 y más”. 

Emilio Suárez reconoció los esfuerzos realizados por la dependencia y reiteró que con el fin de no vulnerar los 
derechos de las y los beneficiarios, “programas como el Seguro de vida para jefas de familia y Estancias 

infantiles, continuarán operando”. Arturo Téllez dijo que 72 horas antes de las votaciones en la entidad, los 
inmuebles y vehículos de la delegación de Sedesol y sus órganos sectorizados y descentralizados deberán ser 

resguardados. Dicha reunión contó con la asistencia de las y los titulares de los órganos vinculados a Sedesol 

Hidalgo, como Antonio Lechuga Reyes de Prospera, Hugo Ramírez Hernández de Liconsa, Alejandro Mariel Díaz 
de Inapam, Francisco Valdespino Arneaga de Diconsa e Iveth Aguilar Moreno, encargada de Inaes, entre otros. 

(Redacción, página 02) 
Uno más Uno-En Sedesol no hay quejas de índole político-electoral: (Luis Roberto Reynoso, página 

03) 

  

http://www.unlugarparati.mx/
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
A un día del debate 

Los candidatos a gobernador del estado se perfilan a medirse en lo que será el primer debate en la historia de 
aspirantes al Ejecutivo hidalguense en donde estarán las principales fuerzas políticas del estado y la única mujer 

candidata a gobernadora de la contienda. ¿Por qué es importante el debate?, es una herramienta que dejará el 

camino para siguientes procesos en la entidad, pues si se pudo ahorita porqué no más adelante en otras 
votaciones; y no solo del de aspirantes a mandatario estatal, sino los que ya se comenzaron a sostener para 

presidencias municipales y los que vendrán hasta para diputados locales. Más allá de la simpleza que representa 
una campaña política para puestos de elección popular, sobre todo en un contexto de hartazgo y mala 

percepción de la política ante la sociedad en México, el hecho de comparecer ante cualquier foro o escenario 

siempre será más transparente que publicar alguna declaración, subir videos o mensajes en redes sociales. 
¿Cómo llegan los principales contiendes a la silla estatal?, todos andan muy fortalecidos en su ánimo particular, 

aún no se ve a plenitud que alguno haya dado por perdidas las cosas y esto ayuda a que se tome con seriedad la 
cita a la que se presentarán este sábado a las a las 20:00 horas a la sede del Órgano Público Local de elecciones 

en Pachuca. Sin tener más que las encuestas mediáticas como contexto, así como los análisis en medios 

electrónicos e impresos –aún no sale una casa encuestadora nacional de gran experiencia-, los candidatos a 
gobernadora y gobernador tienen en claro que ya hay un puntero desde las primeras semanas y que únicamente 

quedan disputar segundos y terceros puestos, a menos de que la estrategia conlleve la unión de fuerzas. De 
acuerdo a lo planeado por el IEEH, el debate constará de 5 rondas y dará inicio con José Guadarrama Márquez 

del PRD; hasta la cuarta y quinta oportunidad, encabezarán la lista Francisco Xavier Berganza del PAN y Omar 
Fayad Meneses del PRI. Aunque la transmisión está siendo promocionada únicamente por Internet, misma que 

podrá ser vista en el canal de Youtube del Instituto, se espera que también sea televisada por el Sistema Estatal 

de Radio y Tv; aún así, medios impresos y electrónicos de todo el estado y hasta a nivel nacional, darán cuenta 
de los detalles por mínimos que estos sean, pues es un momento que podría ser clave para el desarrollo de la 

elección, sobre todo en ánimos, pues en resultados ya viene una tendencia muy marcada. El IEEH preparó el 
escenario, detalló ya la logística, habló y se puso de acuerdo con los actores y representantes, y será pues una 

prueba para ver cómo aceptan a la democracia, así como es, los propios autores de la interpretación local de la 

misma. Es decir, si para el IEEH es democrático pasar el debate solo por Internet, a sabiendas de que no todos 
tienen el acceso, entonces se debe dar por hecho que fue una decisión tomada en el seno de una reunión cívica 

en donde se antepone la única e inamovible determinación de trabajar por y para el beneficio del pueblo. 
(Eduardo González, página 06) 

Milenio-Voz Ciudadana… 

 
A mi madre: Maternidades por decisión, no por imposición 

 
Soy producto y resultado de una mujer extraordinaria, que decidió tenerme de manera elegida y responsable. 

Desde niño me enseño a ser responsable, entregado, dar el extra para conseguir mis metas y mis sueños. Quien 

sin tener una carrera, me impulso a crecer académicamente. Sin ser activista, fue mi ejemplo de ser una persona 
activa y propositiva. Sin ser espiritual, me enseño el valor del amor, ser humano, con errores y virtudes. Ella me 

ha enseñado que somos nosotros, a lo individual quienes podemos construir una mejor sociedad. Mujer 
persistente quien me ayudo a entender que hay que luchar, y trabajar arduamente para construir una sociedad 

más justa e igualitaria, y por lo tanto un mundo mejor. Su historia, es muy similar a la de miles de mujeres que 

todos los días deben enfrentarse a una sociedad patriarcal, que violenta y discrimina, que no es justa, ni 
igualitaria. Mujeres que han vivido bajo el yugo de una presión social, que les ha dicho que ser madre debe ser 

un sacrificio, sufrir, llorar, aguantar, soportar todo por sus hij@s, a cambio de nada. Nada más cobarde y 
ventajoso, que llevar flores, chocolates o canciones de amor, a cambio de preservar el mito de la madre, como 

un mito de la omnipotencia materna, surgida del amor incondicional, de la abnegación absoluta y del sacrificio. 
Como bien lo diría Marta Lamas: No se nace madre, se llega a serlo, y debemos construir una nueva forma 
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gozosa, compartida y responsable al tener y criar hijos e hijas. Ser madre no debe ser un sacrificio, porque es el 
trabajo de maternidad, más su derivado doméstico, lo que genera una desigualdad, entre hombres y mujeres. Se 

estima que una tercera parte de mujeres egresadas, no ejerce su profesión, porque se han dedicado al hogar, 

mientras que otra tercera parte, busca trabajos menos remunerados, con menos responsabilidades, para poder 
ejercer otra jornada laboral: ser madres. Para reconocer el amor materno, deberemos dar pasos firmes para 

ejercer maternidades y paternidades responsables. Porque la maternidad debe ser elegida, y la crianza 
compartida. El estado y la sociedad en su conjunto, debe ser garante para que ninguna mujer trunque sus 

sueños, cada una debe ser y sentirse libre de tomar la mejor decisión, porque estudiar, trabajar y ser madre, no 

deben ser excluyentes, ni darse en condiciones desiguales en relación con los hombres. MATERNIDADES 
INFORMADASer madre debe ser una decisión libre, no una obligación, ni social, ni moral, ni religiosa. Ser mujer 

no es sinónimo de ser madre, ello ha sido una forma de represión y violencia hacia ellas. Es una manera de 
reproducir la cultura opresora del patriarcado. Se puede ser una gran mujer, sin la necesidad de ser madre, 

porque primero se es mujer, antes que madre (o no serlo) La maternidad no debe ser vista como una obligación, 
ni como una imposición social. Por el contrario cada una debe sentirse libre de ejercer sus derechos sexuales y 

reproductivos, en específico de su derecho a decidir, sobre su propio cuerpo. La maternidad libre y elegida, es 

una máxima del ejercicio de los derechos sexuales y reproductivos. Es momento de erradicar un pensamiento 
patriarcal y conservador, que busca preservar el mito de la maternidad como destino natural de las mujeres, 

ejerciendo una presión social, que limita la libertad y la autonomía individual. Creo en las maternidades elegidas, 
porque su dignidad no debe estar condicionada, a su capacidad reproductiva. MASCULINIDAD Y PATERNIDADES 

RESPONSABLES. No es un secreto decir, que el mayor reto de este siglo debe ser la construcción de un nuevo 

modelo social democrático, más justo e igualitario, para ello es fundamental que sean cada vez más los hombres 
dispuestos a cuestionar el modelo tradicional de masculinidad. Nos encontramos en el momento indicado para 

luchar por una sociedad en la que hombres y mujeres logremos compartir las mismas responsabilidades y el 
poder. Ello implica que los hombres deberemos renunciar a ciertos privilegios de los que hemos gozado durante 

siglos y siglos de una sociedad patriarcal, construida bajo el cimiento del control y dominación. Por eso el reto al 
que nos enfrentamos los hombres, es comprometernos a realizar las tareas del hogar, de formación y crianza. El 

principal avance de los hombres deberá ser, hacia la construcción de una sociedad más justa e igualitaria, y esta 

se producirá cuando se dé el salto del discurso a la acción. No podemos actuar de manera alevosa y ventajosa, 
como es el querer tener más tiempo libre, que las mujeres, al no querer asumir en condiciones de igualdad los 

roles de hogar y de paternidad. Debemos cambiar el esquema social, para generar nuevas paternidades, y 
maternidades, basadas en la conciliación, trabajo familia. Para construir una sociedad de derechos, más justa e 

igualitaria, no se parte desde las estructuras políticas y sociales, el cambio inicia desde uno mismo. "IGUALDAD 

PARA LAS MUJERES ES PROGRESO PARA TODOS" "Por una sociedad libre de discriminación y violencia" 
 

(Redacción, página 04) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

(En 18 días se acaban las campañas y el ruido de las mismas… y en 113 días se inicia el gobierno de Omar) 
TIEMPO DE LAS REDES SUCIAS, DE PESCADORES QUE LAS TIRAN PARA PESCAR LO QUE PUEDAN 

*XÓCHITL EXHIBE A GUADARRAMA    
Es la hora en que aparecen los pescadores de siempre, que tiran sus redes para ver qué pescan, que al final de 

cuentas lo que sea es bueno en este tiempo en que ya conocen la fórmula que una y otra vez, por desgracia, les 

da resultado, y que consiste en salir a la calle para protestar por el pretexto que sea, generalmente por 
compromisos no cumplidos del gobierno, y EXIGIR con manifestaciones callejeras, que se hace con cierre de 

calles, gritos en contra de la administración pública que se concreta en la  persona del gobernador o de algún 
alcalde, y ya en lo político, contra el PRI (que de eso se trata en época electoral), para buscar llevar agua a su 

molino o tratar de llenar la red con algo que casi siempre se logra en algún acuerdo con el gobernante, que 

termina por ceder desgraciadamente, para mantener el clima de paz que se tiene en el estado y que no se quiere 
perder, y menos cuando el día de la elección está a la vuelta de la esquina. De que saben su cuento los 

pescadores, ¡vaya que lo saben! En esto nadie mejor que LOS ANTORCHISTAS. Son maestros en este 
movimiento, y nadie como ellos para hacer de estas oportunidades ocasión para hacerse presentes y sacar 
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provecho que es un contento, porque tienen la gente para lograrlo, porque tienen historias de éxito para 
repetirlas y porque con ellas han logrado grupos de seguidores que ya saben que si salen a la calle a 

manifestaciones o plantones, algo sale de ganancia. POR ELLO no es extraño que en este ambiente los 

antorchistas ya estén en la calle y en plantón EXIGIENDO, faltaba más, que el gobierno del estado les cumpla 
compromisos como una unidad deportiva en PACHUCA, Y ELECTRIFICACIONES EN Mixquiahuala y Atitalaquia, y 

mejoramiento de la vivienda, y que para lograrlo desquicien la vida de los pachuqueños, no sin lanzarse contra el 
alcalde Eleazar, a quien le exigen que les cumpla supuestos compromisos para determinadas colonias, de tal 

manera que por ello califican a su administración de inepta, de acuerdo a la visión de GUADALUPE ORONA URÍAS 

la líder del movimiento, aunque el resto de la población del municipio tenga una visión distinta sobre el alcalde, al 
que califican de bueno. Desde luego, para darle sabor a su movimiento, hablan de que la Policía Municipal ya 

golpeó a los antorchistas y, faltaba más, a niños, lo que no han probado, pero que forma parte de las 
declaraciones de cajón en estos casos, aparte de la marcha que se debe hacer por las calles y las consignas de 

rigor en contra de las autoridades, para que se vea la fuerza del movimiento que cederá cuando la autoridad 
llegue a una arreglo con los líderes del movimiento, como sucede en cada caso que se repite una y otra vez en la 

temporada de elecciones, en que las redes vuelan sobre el río para pescar lo que se pueda. Los ciudadanos de 

Pachuca, que ya los conocen, sólo los ven pasar y, si acaso, exclaman: “otra vez los mismos, y ahora, qué 
quieren?...Del mismo modo, de pronto los habitantes de XUCHITÁN DE SAN SALVADOR  se acordaron que desde 

2008 no les cumplen lo de su carretera, y se vinieron en marcha de protesta, para que les cumplan con su 
carretera que va de Xuchitán a Mejay,  ya en Chilcuautla, porque en 8 años sólo les han construido un kilómetro, 

y qué mejor época para exigir la obra que ésta, en que si no les hacen caso, no dejarán que se instalen las 

casillas en su comunidad para la elección del 5 de junio, lo que ya hicieron en otras elecciones, lo que impide el 
voto de 1500 ciudadanos. Así que el fondo grillo es claro, y lo más seguro es que se siga por ese camino, y que 

la obra siga parada mientras la grilla se mantenga. A ver quién gana. 
 

*XÓCHITL CONTRA GUADARRAMA 
El día de ayer Xóchitl Gálvez le dio una exhibida a José Guadarrama tamaño caguama en su  cuenta de Twitter, 

en donde publicó dos fotografías del candidato del PRD al gobierno de Hidalgo, una de hace 18 años en que se 

ve bastante maltratado por los años, y la actual, en que se ve chamacón, con un comentario que dice “ME 
PARECE QUE GUADARRAMA UTILIZA LA MISMA FOTOGRAFÍA DESDE HACE 18 AÑOS”  con toda la jiribilla de la 

ex candidata que deja la foto con el comentario que se hizo en el diario Reforma, que es de donde la toma, y 
que dice “ ELIGEN… AL PHOTOSHOP… Algunos candidatos no dudaron en recurrir al retoque para presentarse, 

como el perredista José Guadarrama, aspirante en Hidalgo”. Desde luego habría que corregirle a Xóchitl que al 

parecer el cambio de cara no es producto de photoshop, sino de algún bisturí, porque es la cara actual del profe, 
y en eso tiene todo el derecho de actuar como mejor le parezca, pero de que algo pasó, es evidente. 

 
POR CIERTO… 

Que el candidato del photoshop anda envalentonado para el debate, y antes de la pelea ya se da por ganador y 

se promueve con una serie de virtudes que según él, le darán la corona de la victoria, pues aportará apertura, 
claridad, objetividad, determinación y realismo, y no como el otro candidato, que suponemos es Omar, que 

representa todo lo negativo. Sin embargo, mal empieza cuando lo tachan de mentiroso por una acusación que 
hizo sobre la supuesta agresión a su propaganda en Tula por el PRI, que habría bajado su propaganda para 

poner la del tricolor, pero sucede que el dueño del lugar, con documentos en la mano, prueba que el contrato de 
arrendamiento terminó, y estaba en su derecho de proceder como quisiera, y no como quiere Guadarrama, sin 

ningún derecho. Así las cosas con el profe que se dice ganador sin pelear y antes de tiempo, lo que le puede 

ocasionar un amargo despertar. 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Plaza Juárez-Dese por Enterado… 

 
MAÑANA DEBATE POR RADIO PLAZA JUÁREZ 

En punto de las 20 horas, mañana sábado Radio Plaza Juárez transmitirá el debate de los candidatos a 
gobernador del estado de Hidalgo. Antes y después del evento, contaremos con una mesa de análisis con la 

presencia de nuestros colaboradores, el doctor Pablo Vargas González, y el maestro Miguel Ángel Serna 
Alcántara. Coordinarán las emisiones Martín Peralta, Director Gerente de esta casa editorial, y el subdirector de 

Operaciones, Adalberto Peralta. No lo olvide, lo esperamos antes y después del debate. 

 
¿PERO CUÁLES MILITANTES, SE  PREGUNTA TOÑO MOTA? 

Acusado de haber desplazado a militantes de rancio abolengo en las candidaturas de Movimiento Ciudadano, el 
candidato a la alcaldía de Pachuca, Antonio Mota casi casi preguntó, “¿pero cuáles militantes, a poco tienen en 

Hidalgo?”. Bueno, es cierto, no lo dijo con esas palabras, pero como si lo hubiera dicho. Además que don Dante, 

dueño del negocio que es MC, estampó sendas firmas en el contrato de franquicia, que le concede uso como se 
le pegue la gana, al presidente del Patronato Universitario, Gerardo Sosa Castelán. Así que de qué se quejan los 

quesque militantes de Movimiento Ciudadano. Ni a cuál irle.  
 

¡QUE DECLINE GUADARRAMA ANTES QUE LE PASE LO DE AL PANA! 
¿Usted ya entendió la necedad del torero apodado El Pana de regresar a los ruedos taurinos? Yo creo que nadie. 

Cuando no se reconoce que la edad ya nos alcanzó, en el mejor de los casos se hace el ridículo, pero en otros se 

paga de manera trágica como lo que le sucedió al torero señalado. Y por eso, para prevenir cualquier desgracia, 
todos unidos pedimos, por el amor de Dios, por su salud, por quienes seguramente lo quieren, que Pepe 

Guadarrama decline, o simplemente renuncie con honor, porque declinar por el desfiguro del cantante sería 
todavía peor que caer de cabeza en el ruedo. Sí, que simplemente diga , “hasta la vista baby”, y se vaya. 

 

Y DE NUEVO LA CHUSMA CON LOS CATRINES 
La ocasión que Andrés Manuel López Obrador perdió la presidencia ante Felipe Calderón. Es decir, cuando ganó 

pero se la robó el ex presidente adorador de Baco, los panistas de Pachuca salieron a la calle para gritar desde 
sus autos último modelo, “¡pinches nacos, perdió su candidato, qué viva Felipe!”. Y ahora resulta que los del PAN 

adoran, se quieren hacer compadres de los nacos. Vayan mucho jijosdiun. 
 

(Redacción, página web) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

Mañana es el debate  

 
Si todo ocurre como está planeado, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, a cargo de Guillerrnína Vázquez 

Benítez, tendrá una valiosa oportunidad para cumplir con los principios que rigen nuestro "imperfecto" sistema 
democrático. Nunca antes ese organismo, había reunido a los aspirantes a la gubematura de la entidad en un 

encuentro, que si bien no será diálogo, podría servir para el intercambio de propuestas. La ley electoral establece 

que, durante el proceso en marcha, debe haber un encuentro de esa naturaleza entre los candidatos ala guber 
natura de Hidalgo. Así es que el IEEH hizo una labor de cabildeo para que todos los aspirantes acudan a este 

debate, pues la a.si.stencia de: los candidatos tampoco es obligatoria. Si acaso, la granausente será la candidata 
del Partido del Trabajo a la gubematura, Velia Ramírez, pero el resto de los abanderados, estarán presentes, tal y 

como lo han confirmado. . Por el Partido de la Revolución Democrática, estará presente el profesor : José 
Guadarrama, quien por quinta ocasión, aspira a convertirse en titular del Poder Ejecutivo estatal. El aún naciente 

Movimiento de Regeneración Nacional, lo abandera Salvador Torres, un personaje vinculado mayormente al 

sector refresquero de la clase trabajadora y en menor medida, ala clase política. También estará el cantante 
Francisco Xavier, un personaje que, como dicen sus mensajes publicitarios, "dejó cle estudiar hasta que la música 

lo atrajo" y que, victimizado, advierte en esos mismos mensajes que, en su paso por la política, han atentado 
cuatro veces contra su integridad. El otro contendiente es Omar Fayad, unpersonaje formado en las esferas local 
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y nacional de la administración pública, a quien las encuestas recientes, lo sitúan con amplia ventaja sobre el 
resto de los competidores. Así es como los electores de Hidalgo, estaremos ante la posibilidad de un encuentro 

en el que deben prevalecer las propuestas que permitan resolver las múltiples demandas de la población, toda 

vez que las denostaciones y la "grilla barata" en nada abonan al desarrollo. Pluralidad, tolerancia y libertad son 
principios democráticos que, insisto, deben prevalecer en el debate. Pienso que el IEEH está cumpliendo con su 

encomienda. 
 

(Edmundo Pineda, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

*PRI, peligros 
La candidatura de Omar Fayad Meneses le garantizó desde un principio al Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) retener el gobierno de Hidalgo dada su impresionante popularidad forjada durante 20 años en que inició su 

proyecto y conforme avanza el proceso se confirma que ganará por una diferencia de dos dígitos, sin embargo 
no todo es miel sobre hojuelas. Negociaciones equivocadas, imposiciones y armado deficiente de muchas 

planillas aún con el antecedente de malas administraciones en municipios emblemáticos como Pachuca tienen al 
PRI al filo de la navaja en alrededor de 40 municipios donde le apuestan al voto lineal, sin embargo puede 

presentarse el voto diferenciado que le puede hacer perder  más ayuntamientos de los esperados. De inicio 

entregar 17 municipios a sus aliados Nueva Alianza (Panal) y Verde Ecologista de México (PVEM) generó enojo 
en el priismo de esas municipalidades de las que se estima que perderán la mitad; a ello hay que agregarle las 

localidades en donde los partidos opositores tradicionales Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática 
(PRD) tienen fuerte presencia y algunas sorpresas que seguro darán Encuentro Social (PES) y Regeneración 

Nacional (Morena). Las luces ámbar se tornan rojas en Tizayuca, Zapotlán, Calnali, Yahualica, El Arenal por 
mencionar algunos casos donde se hizo crecer a la oposición con lo que algunos sectores consideran decisiones 

equivocadas, además de los conflictos que se generaron en los once municipios donde se cambió la decisión 

inicial.El regresar a condiciones favorables en una veintena de municipios depende de la operación política que se 
aplica en recomponer escenarios alterados durante el proceso de selección de candidatos a diputados locales y 

presidentes municipales, que obligan al candidato a gobernador a cambiar estrategias y generar condiciones para 
el voto lineal además de crear mejor escenario de gobernabilidad para la primera etapa de su mandato. 

 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 

Sin transparencia no hay credibilidad 
Que la ciudadanía no cree en los políticos, es evidente y si éstos se mantienen reacios al escrutinio sobre el 

origen y el destino de los recursos que utilizan en sus campañas políticas, menos podrán reducir los elevados 
porcentajes de incredulidad social sobre el desempeño de nuestros gobernantes y representantes populares. El 

Instituto Nacional Electoral (INE) presentó un reporte sobre el Sistema Integral de Fiscalización (SIF) y reveló 
que de los cuatro mil 41 candidatos a un cargo de elección popular, que contienden en 14 entidades federativas, 

el 67 por ciento no ha presentado su informe de ingresos y gastos de campaña. Es decir, dice el consejero Ciro 

Murayama, dos de cada tres candidatos no reporta al INE sobre sus ingresos y gastos en esta contienda, algo a 
lo que estarían moralmente obligados y a cumplir con la reforma electoral del pasado 2014, que refuerza el tema 

de la fiscalización de gastos de campaña, para evitar que dinero ilícito sea utilizado por los candidatos y partidos. 
En Tamaulipas, para no ir tan lejos, el Partido Acción Nacional (PAN) “bajó” a tres de sus candidatos a alcaldes, 

por estar vinculados con grupos del crimen organizado. Aquí en nuestro estado, el candidato de la alianza “Por 

un Hidalgo con Rumbo”, Omar Fayad Meneses y su partido el Revolucionario Institucional (PRI), fueron 
sancionados con más de 600 mil pesos, por no presentar en tiempo y forma su reporte de ingresos y gastos de 

precampaña. Un error atribuible al área de finanzas de ese instituto político. Lo grave es que la mayoría de 
quienes buscan ganarse la confianza ciudadana y un espacio de poder a través de las urnas, poco hacen para 

que el ciudadano les crea y les otorgue su confianza a través de las urnas electorales. El SIF, reporta 11 mil 619 
operaciones, equivalentes al 2.88 por ciento del que debieran reportar todos los candidatos. De ese tamaño es el 
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problema. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 
 

¡Con todo! 

Con sólo 20 días de campañas por cubrir, la dirigencia estatal priista volverá a ajustar los equipos y las 
estrategias de campaña para sus abanderados a diputados locales y alcaldes. El evidente desinterés de la 

ciudadanía por conocer la propuesta “tricolor” o de sus aliados en cuanto a las elecciones para renovar 
ayuntamientos y el Congreso, llevó la cúpula de ese partido a tomar una decisión y deshacerse de asesores y 

especialistas en publicidad electoral. Hoy, en la Exhacienda de la Concepción, los operadores y estrategas 
electorales del PRI conocerán al nuevo equipo de especialistas en marketing político que entrarán en acción de 

inmediato. Detallé en la entrega anterior de “Vocales Extraviadas” los cambios en el equipo y estrategia de 

campaña de la candidata a alcaldesa de Pachuca, Mirna Hernández. Una vez cumplidos estos, toca el turno a los 
demás candidatos en condiciones electorales desfavorables. Hace un par de meses, generó polémica en los 

círculos políticos de Hidalgo, la contratación de un despacho foráneo, especializado en marketing político con el 
cual, supuestamente, no había empatía. Pese a todo, la relación avanzó, no así el posicionamiento electoral de 

los candidatos tricolores, pero hace apenas unos pocos días se cortó toda relación. Con tan poco tiempo, hay 

incertidumbre con la posibilidad de levantar proyectos electorales en municipios y distritos donde no hay 
expectativas de triunfo. Otra duda en el escenario “tricolor” se refiere al gasto inútil que se hizo en contratar a un 

despacho que demostró no ser eficiente y que ahora obliga al partido a desembolsar nuevamente, justo cuando 
es el financiamiento el principal “dolor de muelas” en toda la operación políticoelectoral del proceso. 

 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Crónica-En la Mira… 

 
Apoyo a candidatos 

 

Cada vez es más evidente  que el apoyo que brindada la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) a 
actividades proselitistas en estas campañas políticas, va más allá del simple aspecto "moral" y personal que tanto 

pregonan sus autoridades. Y es que no obstante, Gerardo Sosa Castelán y otros directivos afirman que la máxima 
casa de estudios de la entidad es apartidista y que, por consiguiente, no tiene ninguna participación en este 

proceso electoral, la realidad muestra otra cosa muy distinta. Lo anterior, porque no son pocas las denuncias que 

se han hecho ya sobre la supuesta intervención de la UAEH, para apoyar a diferentes candidatos que 
contenderán en las elecciones del próximo 5 de junio. Es así que, por ejemplo, muchas personas han visto a 

gente de la Universidad en apoyo de labores proselitistas, o incluso la utilización de vehículos de la institución 
educativa para el mismo fin. Tal es el caso de la gran cantidad de gente que asegura haber visto llegar una 

camioneta blanca de la UAEH, a la casa de campaña del aspirante independiente a la presidencia municipal de 
Pachuca, Julio Menchaca Salazar. Lo mismo sucede en Tulancingo, en donde a través de un video se puede 

apreciar que brigadistas, vestidos con playeras color naranja y logos del partido Movimiento Ciudadano (MC), son 

trasladados en un vehículo de la propia Universidad. En las mismas imágenes se puede observar que al bajar de 
la unidad, con placas de circulación HMM-3817, del estado de Hidalgo, los jóvenes llevan consigo propaganda del 

candidato a la alcaldía, Antonio Hernández Vera. Como era lógico suponer, esa situación causó de inmediato 
fuerte inconformidad, a grado tal que representantes de los partidos Acción Nacional (PAN) y del Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), anunciaron que acudirán a la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales 

(Fepade), para interponer la denuncia correspondiente contra la UAEH y Movimiento Ciudadano. Juan Alejandro 
Enríquez Pérez, secretario general del blanquiazul en Hidalgo, puntualizó que el asunto de la camioneta de la 

casa de estudios usada por brigadistas del MC, no es un caso aislado. "Nosotros tenemos fotos y videos de que 
vehículos y recursos de la Universidad son usados en las tareas proselitistas de candidatos a presidentes 

municipales del Movimiento Ciudadano, lo cual no sólo es ilegal por tratarse de recursos públicos, sino viola las 
mismos normas de autonomía de la institución". Por su parte, Abraham Mendoza Zenteno, dirigente estatal de 
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Morena, lamentó que recursos públicos encaminados a facilitar actividades académicas y docentes de la UAEH, 
sean usados para las actividades proselitistas de candidatos a puestos de elección popular 

 

(Francisco Paredes, página 04) 

Crónica-Punto por Punto… 

 

De Robledo a Marín 
 

Leonardo HerreraAmbos son identificados como políticos de la vieja guardia priista, para unos son parte de los 
llamados dinosaurios, para otros se trata de operadores eficientes en los momentos críticos, lo cierto es que hoy 

el hidalguense Aurelio Marín Huazo y exgobernador chiapaneco Eduardo Robledo Rincón han formado una 
mancuerna de apoyo a las llamadas candidaturas priistas críticas, pero simplemente no dan resultados. La 

empresa consultora Gerencia del Poder de Eduardo Robledo y su hijo Zoé, lleva varios años trabajando en 

Hidalgo y según algunos de los enterados de las negociaciones, con facturaciones importantes por trabajos de 
“imagen, marketing, difusión de campañas y opinión pública” aunque varias de sus aportaciones han sido 

duramente cuestionadas y en la práctica con muy malos resultados. Dicen ha sido la responsable de algunas 
campañas de proyectos estratégicos en la actual administración y estas han fracasado en el intento por 

contrarrestar los efectos negativos entre la población, entonces la pregunta es ¿Por qué lo contrataron y quien lo 

recomendó para atender los focos rojos priistas?”. Sobre todo si hay referencias negativas del trabajo electoral 
de Gerencia del Poder, pues habrá que recordar el caso de Germán Sierra Sánchez  priista que fracaso en su 

intento por llegar al gobierno de Puebla en el proceso del 2004 o de Javier López Zavala, ambos políticos 
asesorados por la empresa de Eduardo Robledo. Hay quien confirma que hubo oposición y resistencia a la 

contratación del ex también Secretario de la Reforma Agraria en el sexenio de Ernesto Zedillo, pero tuvieron que 
aceptar la imposición y hoy el tiempo a mitad de las campañas parece darles la razón a quienes se resistían, pues 

en Pachuca y Mineral de la Reforma, los resultados no son los que prometieron los Robledo. Así que sin más y 

ante la urgente necesidad de recuperar la capital, se sumó Aurelio Marín Huazo político que ha pasado por varios 
puestos en la administración estatal y con cargos de representación popular y junto a un reducido equipo de 

jóvenes buscan recuperar puntos, pero el reloj avanza y la madrugada del 6 de Junio, se sabrá si Robledo y 
Marín son eficientes o simplemente parte del viejo PRI, que ya no abona. 

 

 DE MI TINTERO. Las maniobras electoreras de Gerardo Sosa Castelán han sido reveladas por los propios 
estudiantes y académicos universitarios… Correos, videos, grabaciones, fotografías han sido recopiladas para 

documentar la presión que el jefe del otrora Grupo Universidad hace en favor de los candidatos de Movimiento 
Ciudadano, Antonio Mota, Osiris Leines y el propio Damián Sosa… Es un hecho que el presidente del patronato, 

ya no tiene, lo que alguna vez presumió, el control de la comunidad estudiantil y esta vez podría enfrentar graves 

acusaciones, lo que restaría en mucho el proyecto académico que impulsa en la llamada máxima casa de 
estudios. 

(Leonardo Herrera, página 09) 

Criterio-La Silla… 

 

Viernes 13 
Es viernes 13 y no sé, a medio siglo de vida, si debo preocuparme por lo cabalístico de la fecha, o debo esperar a 

que sea martes 13, pues hay quienes dicen que el viernes 13 es de mala suerte pero sólo para los gringos, 
mientras que la mala suerte en martes con el mismo número aplica para la población mexicana. Y en lo que 

averiguo cuál fecha es la apropiada para mi caso (no vaya a ser que sea medio gabacho) debo decir que el 

asunto de la mala suerte y las supersticiones siempre ha sido para mí un tema de conflicto. Siendo parte de una 
familia católica, desde niño se me enseñó que creer en esas cosas no era lo correcto. Aun así, entre libros, 

películas y series de televisión, además de algunos conocidos, agarré ciertas manías que no logro desechar. Al 
caminar por la calle evito pisar las junturas del pavimento. Me levanto de la cama pisando con el pie derecho. 

Arrojo sal sobre mi hombro si dejo caer el salero, y creo que nunca he roto un espejo. Cuando me preguntan, 
por supuesto, aseguro de manera categórica que no creo en las supersticiones. Un día, para demostrar que la 
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mala suerte por pasar debajo de una escalera era una patraña, me enfilé decidido a cruzar por debajo de una 
que vi a lo lejos en la calle. Cumplida mi hazaña, ufano de demostrar que nada malo había ocurrido, caí en 

cuenta de que caminé dos cuadras más del sitio al que me dirigía. En fin. Intentaré no pensar en el tema a lo 

largo de hoy viernes. Total, es de mala suerte creer en supersticiones. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

Una bomba a la vista 
Los he visto exigiendo una grúa por un raspón entre automovilistas, pero ayer los policías de la Secretaría de 

Seguridad Pública de Pachuca ni se inmutaron mientras una camioneta repartidora de Gas LP de la empresa 
Garza Gas se impactaba intencionalmente contra un camión de su competencia, cargando cilindros de este 

peligroso material. Criterio documentó una riña entre gaseros en la capital del estado, conflicto que ha subido de 

tono sin que autoridad alguna ponga orden ni dé certeza a la población, expuesta a la malicia desmedida de 
algunas personas. El gas LP ha sido culpable de tragedias en los últimos años y con la mano en la cintura un 

grupo de gaseros nos expone, como población, a sus arranques. La empresa agredida, Gas 1, insisten en que 
todo este embrollo se debe a que ellos sí dan litros de a litro y que fomentan la honestidad con sus clientes. “Le 

enseñamos a los clientes a usar el medidor para que no los engañen”, me dice una empleada de la gasera 

mientras me cuenta el acoso que han sufrido desde que llegaron a Pachuca. Criterio publica hoy un pequeño 
video en su página web en la que se ve a una camioneta de Garza Gas chocando adrede mientras los policías, 

uno en su moto, sólo ven el acontecimiento, que pudo causar una flama o algo mayor. Las denuncias, me dicen, 
ya están puestas, ahora falta que alguna autoridad ponga orden y vigile que esto no llegue a mayores, pues de 

ocurrir algo más será la inacción parte de la culpa. Si Gas 1 viene a cambiar el mercado, bienvenido, pues de eso 
se trata la competencia. Pero para que más empresas lleguen a Hidalgo los gobiernos deben dar certeza, pues 

nada nos dice que otros sectores puedan responder de la misma forma si les sale un competidor. 

(Jorge Ávila, página 02) 

Criterio-El Ombudsman… 

 

Sedeant 
En medio de todo este debate de ideas, de postulados y propuestas políticas, existe un pequeño grupo de 

operadores que se dicen políticos, que sienten que ya tienen bien prendido su hueso y que no piensan soltarlo 
por lo menos en los próximos seis años. Estos politiquillos se ufanan de que su candidato es el bueno y, por 

ende, el virtual ganador de la contienda electoral, misma que se escenificará el domingo 05 de junio de este 

2016. Desde los tiempos más remotos los cenáculos o “peñas políticas” se han llevado muy de la mano con el 
gusto de la buena mesa y la música, una pachanga y no otra cosa. Por ejemplo, en los días del esplendor 

romano no había reunión o convite sin que no se sirviera, o de plano corriera, el vino entre los invitados de 
honor. Los tiempos no han cambiado mucho que digamos. Hoy, los invitados de honor se acompañan de sus 

invitados de medio pelo (bufones) y estos de sus colados (serviles), que haciéndose los chistosos siempre 
encuentran un lugar en medio de este tipo de embriagueces, que en más de las veces, terminan en verdaderas 

somantas y desenfrenos sociales. Lo más triste de todo es que los que nos han de gobernar, los que dictarán las 

leyes y las formas de conducirnos como sociedad civilizada son candidatos para presidir en un futuro muy 
próximo las sesiones de doble A (no confundir con la AAA). Pues bien, en medio de este vendaval de desenfreno 

y placeres carnales se haya a dos personajes de la política estatal. Dos jóvenes con tientes de “novilleros” y 
émulos de líderes charristas, que sólo buscan cumplir con sus propios interese.  El primero de ellos es José Luis 

Lima González, el cual se desempeña como secretario general del Partido Revolucionario Institucional en 

Pachuca. Este joven político el pasado 29 de abril de este año protagonizó una trifulca en una “reunión” en la 
exhacienda Chavarría. Quienes lo vieron dicen que era una verdadera vergüenza, su estado etílico era más que 

manifiesto. En medio de las copas, los buenos deseos, los abrazos, los besos y los pachoneos, a Lima González 
se le brincó la cadena y ya embrutecido le salió lo valiente, audaz y peleonero. Y empezó a lanzar injurias a todas 

y todos los presentes y en seguida se fue a los golpes con el primero que se le atravesó.  Bueno, estuvo tan 
buena la cosa, que hasta el diputado federal Alfredo Bejos tuvo que intervenir para tratar de controlar al discípulo 
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de Jackie Chan, porque además de amenazante, hasta artemarcialista nos salió el flamante secretario general del 
PRI en Pachuca. El segundo no canta mal las rancheras. Se trata de Carlos García, el cual es delegado político en 

Pachuca. Este joven mozo se dio de trompadas en el salón Aleria, el pasado 19 de abril de este año. Al igual que 

José Luis Lima González nos queda claro que no sabe tomar agua de fuego. Y, a todo esto, le preguntamos a 
nuestra vieja conocida Cristina Cortés, que en su carácter de presidenta del PRI en Pachuca, ¿está o no está 

enterada de cómo se comportan sus muchachos? Y si lo sabe ¿qué opinión tiene de esto?, ¿acaso lo aprueba? Y 
de ser así, ¿qué compromisos está cubriendo con estos dos malos y pésimos políticos?, o, mejor dicho, pagando, 

concibe y acepta que sus subalternos José Luis Lima González y Carlos García se den de golpes en cualquier sitio, 

dejando mal parado y manchando a su noble institución política que es la menos culpable. Como ciudadanos, 
miembros de una sociedad, exigimos un alto a este tipo de actos y arbitrariedades que manchan a aquellos que 

sí saben de política y no andan de borrachos y pendencieros como es el caso de José Luis Lima González y Carlos 
García. Quod, dixi, dixi: Solitaria camina en la oficina (SEP), la gente se para a murmurar, dicen que alguien ya 

vino y se fue, dicen que pasa la vida llorando por él. 
 

(Enrique D. Ibarra Juárez, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que El que andaba desaparecido pero ya salió a pedir el voto es el candidato 

del PVEM en Huichapan, Honorato Rodríguez Murillo, quien de inicio fue bien recibido en las primeras 
visitas de su agenda en días pasados, pues la gente de la zona lo ubica y se muestra como una carta fuerte para 

recuperar la alcaldía de nueva cuenta para los Verdes, quienes la habían dejado en manos del PRI tras la pugna 
personal de las familias Cravioto y Jiménez-Dorantes. 

 
:Que En el tema de debate, el candidato a gobernador, OmarFayad, dijo que espera que sus contrincantes se 

acaten a lo establecido en la ley y se propongan ideas y buenos proyectos. El aspirante dejó en claro que no se 

puede garantizar que este ejercicio democrático se use para difundir ideas, por lo que expuso la posibilidad de 
que existan ataques de otros candidatos, por lo que aseguró que se defenderá si es necesario aunque confía en 

que el encuentro sea de altura y en beneficio del electorado hidalguense. 
 

:Que La delegación de la Procuraduría Federal del Consumidor en Hidalgo y la Subsecretaría de 

Protección Civil del estado deberían revisar a las gaseras en la entidad, pero sobre todo a las que vienen de 
otros estados a operar en Pachuca y la zona metropolitana. Esto, a fin de que se garantice la seguridad de los 

cilindros y el peso correcto del producto, además se deberá hacer algo para evitar que se creen riñas como la de 
ayer al sur de la ciudad por el control de las rutas. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
 

"Este día quedará inscrito en la historia, ya que gracias al interés de la Federación por impulsar una preparación 

para todos, se están generando las mejores condiciones para que la educación sea el pilar de la sociedad”. 
Francisco Olvera Ruiz 

Gobernador de Hidalgo, sobre lanzamiento de programa educativo. 
 

"Una de las cosas que más molesta a las personas es que el municipio emprenda obras sin preguntarle a los 

pachuqueños si están de acuerdo o no. Pachuca es la casa de todos y todos debemos decidir lo que se haga en 
nuestra casa”. 

Mirna Hernández Morales 
Candidata a la presidencia municipal de Pachuca, sobre propuestas de campaña. 
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"Existe una sensación de desánimo, de fastidio, de hartazgo, y esperemos que se manifieste en las urnas y que 
esa exigencia de que funcionen bien las autoridades municipales y estatales, se vea reflejada en el voto” 

Julio Menchaca Salazar 

Candidato independiente a la presidencia municipal de Pachuca, sobre elecciones. 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

QUE el candidato del Partido de la Revolución Democrática al gobierno del estado, José Guadarrama Márquez, 
fue balconeado en la portada de un diario nacional donde aparecen dos fotos, una del antes y otra del después. 

Guadarrama Márquez recurrió a Photoshop a fin de cubrirse con un retoque muy bien logrado lo dañado de su 
piel por el paso de los años. El perredista aparece terso y sonriente, misma foto que utilizó para los 

espectaculares publicitarios de su campaña política. 

 
QUE durante un debate de candidatos a la presidencia municipal de Tulancingo de Bravo, los testigos de ese 

ejercicio aseguran que la abanderada del Partido del Trabajo, Diana Marroquín Bayardo, ganó de calle el mismo. 
Los candidatos de Movimiento Ciudadano y de Acción Nacional simplemente se desfondaron. Por cierto, cuando 

Marroquín Bayardo habló sobre corrupción y desvío de recursos, el abanderado de Acción Nacional, Ricardo 

Bravo Delgadillo, tuvo que tragar pinole y fingir demencia, pues sabe que su actual partido lleva las de perder en 
ese importante municipio. 

 
QUE en Tula de Allende el abanderado del sol azteca a la presidencia municipal, Manuel Hernández Badillo, ya 

no sabe qué hacer para comprobar los gastos de campaña ante el Instituto Estatal Electoral. Son ya varios los 
eventos en los que el candidato amarillo patrocina con buenos cañonazos de dinero para de tratar de compensar 

lo que en las calles no ha logrado con el electorado. Tan sólo en Pueblo Nuevo costeó la participación de una 

renombrada banda musical y en Barrio Alto lo mismo, pero con otro grupo. Así que cuidado con el tope de gastos 
porque la autoridad electoral trae a todos con lupa. 

 
QUE fue bien recibida por la ciudadanía huejutlense la propuesta del candidato del Partido Encuentro Social a la 

presidencia municipal, Raúl Badillo Ramírez, para que ese municipio cuente con un relleno sanitario, además de 

renovar e incrementar el parque vehicular para la recolección de la basura. De igual forma, dice, dotará a 
Huejutla de Reyes con un camión vactor para dar mantenimiento de desazolve al sistema de drenaje en la 

cabecera municipal y las comunidades. 
 

QUE en el municipio de Atotonilco El Grande se espera una fuga importante de votos de militantes del PRI hacia 

el PRD. Esto debido al descontento que se tiene con el candidato aliancista José Luis Baños Cruz, ya que a los 
militantes del PRI aún no olvidan que les fue impuesto. Este grupo de priístas se habrá de sumar al candidato del 

PRD Javier López Torres, personaje que fuera secretario de organización en el pasado comité directivo estatal 
amarillo. 

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Campañas: tiempo de pintar la raya con lo que no tenga rentabilidad electoral 

 

(Redacción, página web) 
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Plaza Juárez-Retratos Hablados… 

 
JGM: la campaña del adiós 

Hay una feria de cinismo en las campañas electorales. José Guadarrama Márquez, aspirante a gobernador del 
PRD, presenta con orgullo a un grupo de sujetos que públicamente renuncian a su partido, para unirse a la causa 

del hombre de Jacala. Sin el menor rubor Después, en el mismo estilo, otros personajes, igual de sinvergüenzas, 
dejan la causa política que defendían para treparse en el carro del candidato tricolor a la presidencia municipal de 

Mineral de la Reforma, Arturo Gil Borja Para coronar el asunto, vehículos del Transporte Universitario, empresa 

que administra el Patronato Universitario que preside Gerardo Sosa Castelán, se dan vuelo en la tarea de 
acarrear a quien se le ponga enfrente para llenar mítines de los abanderados de Movimiento Ciudadano La feria 

del cinismo en toda su expresión. Y de los independientes que no son independientes, tampoco hay mucho que 
alabar, al descubrirse de manera abierta la estrecha relación y dependencia que tienen con sus mecenas. Acción 

Nacional en tanto, al borde de la quiebra interna, y con una nueva estrategia mediática, en la que a toda costa 

buscan atraer los reflectores con una absurda demanda para que sea destituida la presidenta del Instituto Estatal 
Electoral, porque según ellos atentó contra las aspiraciones de sus candidatos. Nunca reconocer que la 

ignorancia y la irresponsabilidad fue el origen de que sus planillas, en una enorme cantidad de municipios, fuera 
echada para atrás, y a la postre modificada por ellos mismos, al reconocer con esa acción, que efectivamente se 

habían equivocado De tal modo que con todo y que se había observado en un primer momento que el próximo 5 
de junio estaríamos ante “la madre de todas las elecciones”, un asunto fundamental que sí será, pero “la madre 

de todas las peleas fuera de las urnas por el poder”. Todo tiende a ser arreglado en Tribunales, en marchas, en 

teatros por quienes saben de antemano que van a perder, y no precisamente por trampas que ya aseguran son 
orquestadas en su contra, sino por la simple y sencilla razón de que el votante está harto desde estos momentos. 

Somos testigos sin embargo de la última aparición en procesos electorales de personajes como el profesor 
Guadarrama. La edad no perdona, y las últimas prendas del equipaje que un día logró construir, hoy se observan 

en la campaña de despedida simplemente pasadas de moda, de otro tiempo y otro mundo No hay como retirarse 

en el esplendor de capacidades físicas y mentales, y José Guadarrama no lo quiso hacer. Una lástima Por salud 
pública, el cantante Francisco Xavier no debe volver a verse en ninguna elección, y el PAN deberá trabajar de 

manera seria y responsable, en la generación de nuevos cuadros, preparados, inteligentes, que les permita 
contar con un candidato o candidata para la próxima elección de gobernador con esos talentos, y no el 

esperpento que hoy llevan como abanderado.  Así las cosas, cuando estamos por empezar la última quincena de 
campañas. Final que ya muchos esperan con verdadera impaciencia. 

 

 
(Javier E. Peralta, página 3A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Más de un tema es el influyen en que de los jóvenes lleguen al nivel superior y es que a veces el 

desconocimiento de la oferta existente los hace enfocarse sólo a ciertos espacios, sin explorar otras alternativas 
que podrían ampliar sus horizontes. Los esfuerzos sumados posibilitarán a los jóvenes para entrar a una nueva 

dinámica y que así gocen de una herramienta como es la educación, la cual les permitirá alcanzar más opciones 

para su futuro. 
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba- Alberto Meléndez: Una trayectoria con diferentes cargos, tanto de elección popular, como dentro de la 

administración pública, hacen de Meléndez Apodaca alguien que conoce a fondo el engranaje del escenario 
estatal. Además, como el hombre al frente del Partido del Revolucionario Institucional tiene una labor que 

requiere de todo su capital político pues los comicios actuales implican una labor extraordinaria. 
 

Abajo- Imelda Cuéllar: A punto de concluir su gestión esta legisladora perredista sólo demostró su desinterés 

en cada sesión. Este jueves Cuéllar Cano pasó la mayor parte de la sesión interrumpiendo las lecturas, ya que su 
teléfono no dejó de sonar en todo momento. Esto se suma a las pocas veces que acudió a las sesiones, en las 

que inmediatamente dejaba la tribuna y se retiraba del Pleno. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

REACOMODOS  
Cuando los cambios nos alcanzan… así le pasó a Joel Sánchez pues le llegó el tiempo decir adiós al Comité 

Directivo del PRI en Mineral de la Reforma es que los ajustes llegaron con todo: debido a esto salió. 

 Las condiciones apremian modificaciones que potencien los resultados para así garantizar los 
triunfos en las elecciones y en ese sentido las dinámicas requieren medidas precisas, esto en varios 

puntos de la geografía estatal. 
 CASOS  

Padecen en algunas zonas de Mineral de la Reforma por el robo de cable y es que en fechas recientes pareciera 

que este asunto nuevamente tomó fuerza. Resulta lamentable que casos así reaparezcan pues permanecer sin el 
servicio afecta la realización de las actividades cotidianas. 

 IMPLICACIONES  
Que los grillitos pudieron confirmar que los diversos anuncios espectaculares que están distribuidos en la capital 

hidalguense y en todo el estado del dirigente nacional de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Andrés 
Manuel López Obrador, con los abanderados a alcaldes y diputados locales, reza una frase similar a “aún no te 

conozco pero trabajemos por…”. Dicen que esto es por aquello de que uno de los postulados por su partido 

pudiera salir con otras mañas y repetir situaciones incómodas como las suscitadas por la familia Abarca de 
Guerrero u otras similares. 

 
(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo…  
 
Cuatro alcaldías más reñidas 
EN LA COMPETENCIA POR las alcaldías, la mayor atención gravita en los municipios de Huejutla, Tulancingo, 

Mineral de la Reforma y Pachuca, en ese orden, debido a su grado de complejidad. 
MERECE todo el esmero de los contendientes debido a la importancia estratégica de cada localidad y porque ahí 

se concentra una gran proporción de los electores con posibilidad de votar. 

EN HUEJUTLA la pelea está entre el priista Saíd Fayad y el representante del Partido Encuentro Social, Emilio 
Badillo, así que los resultados electorales son de pronóstico reservado, aunque al PES se le considera un virtual 

aliado del PRI. 
LA SEGUNDA población donde el Partido Revolucionario Institucional no la tiene fácil es Tulancingo, a pesar de 

que repunta la campaña de su candidato Fernando Pérez. 

COMPITE CON Ricardo Bravo que ahora, en la moda de saltar de un partido a otro, abandera al PAN cuando 
anteriormente fue alcalde bajo las siglas del PRD. 

ARTURO GIL BORJA, abanderado tricolor, va bien, en tono ascendente, pero el tema es que le alcance el 
tiempo de recorrer todas las numerosas y pobladas colonias y fraccionamientos de Mineral de la Reforma. 
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RIVALIZA con Raúl Baños, del Partido Acción Nacional, a quien el domingo anterior le reintegró el registro el 
Instituto Estatal Electoral. 

EN PACHUCA la competencia más cerrada es entre mujeres: Mirna Hernández, del PRI, y Yolanda Tellería, del 

PAN, pero los tricolores confían en remontar. 
EN LA CAPITAL estatal el voto se repartirá, además, entre el candidato independiente Julio Menchaca y Antonio 

Mota, de Movimiento Ciudadano. 
INICIALMENTE se pensaba que los principales competidores de Mirna serían Menchaca o Mota, pero las 

encuestas más recientes apuntan hacia la hermana del exalcalde panista, José Antonio Tellería, así que entre dos 

mujeres estarán el primero y segundo lugares de la competencia. 
ES NATURAL QUE LOS PARTIDOS realicen mayor esfuerzo cuando se acerca la fecha de las elecciones, 

porque es sustancial el número de votos que concentran los cuatro municipios, los cuales resultan estratégicos 
desde diversos ángulos... 

CAUSA EXPECTACIÓN y curiosidad el debate de los candidatos al Gobierno del Estado, el cual se desarrollará 
mañana por la noche. 

NO SE SABE si acudirán todos los aspirantes, pero no se dude que estarán a pie de cañón Omar Fayad, de la 

alianza Un Hidalgo con Rumbo, y José Guadarrama, de Partido de la Revolución Democrática. 
TIRÓ LA TOALLA antes del primer raund, pues no acudirá la representante del Partido del Trabajo, Velia 

Ramírez. No va a ir pero no ha dicho bien a bien sus argumentos. 
EL CANDIDATO panista Francisco Xavier Berganza prefirió no cotejarse en el pasado ejercicio que se verificó en 

el Tecnológico de Monterrey, pero en apariencia sí participará en el debate que, además, será televisado en el 

ámbito estatal.  
EL DEBATE puede convertirse en una exposición de planes y programas, pero no se duda que surjan 

señalamientos y discrepancias directas entre los principales contendientes.  
UNA BUENA CANTIDAD de electores estará atento al desarrollo de ese ejercicio de confrontar ideas que por 

primera vez en muchos años se realiza en Hidalgo, en el marco de la competencia por el gobierno estatal. 
 

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Hay que ir por fuentes de los contaminantes: Cofepris :  Para la Comisión Federal para la 
Protección contra los Riesgos Sanitarios (Cofepris), el indice de los 150 puntos de 'mece de ozono o de particulas 

suspendidas que se utiliza para activar la Fase I de Contingencia Ambiental, para bajar la polución en el Valle de 

México, está alineada a la mejor práctica internacional.  "Lo que hay que trabajar es en prevenir la contaminación 
a través de la incidencia especifica en las fuentes contaminantes, tanto móviles como fijas", afirmó Julio Sánchez, 

responsable de este organismo desconcentrado de la Secretaria de Salud.  El funcionario reconoció que en estas 
últimas contingencias ambientales si se han incrementado los problemas de salud en la población, principalmente 

casos de asma y conjuntivitis en el Valle de México.  Explicó que las cuatro enfermedades que están claramente 
vinculadas con los eventos de contaminación son asma, otitis, conjuntivitis y en general las infecciones 

respiratorias agudas.(Ruth Rodríguez, Primera Plana)  

Más información en: http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/cdmx/2016/05/13/hay-que-ir-por-
fuentes-de-los-contaminantes-cofepris.  

La Jornada-Financian a la IP un tercio de fondos para pensiones: Sube 30% el uso de las pensiones 
para financiar empresas privadas. Al cierre del primer trimestre del año casi una tercera parte de los 
recursos acumulados para las pensiones de los trabajadores mexicanos fue utilizada para el financiamiento de 

empresas privadas, con 882 mil 235 millones de pesos, cifra que representa un alza de 30 por ciento respecto de 
los 678 mil 36 millones del mismo periodo de dos años antes, revelan datos de la Comisión Nacional del Sistema 

de Ahorro para el Retiro (Consar). Al cierre de abril los fondos de pensiones acumulaban 2 billones 657 mil 231 

millones de pesos, lo cual representó un avance de 27 mil 141 millones de pesos respecto del acumulado a 
marzo, también de acuerdo con reportes oficiales de la Consar.( Víctor Cardoso, Primera Plana) 

Más información en: http://www.jornada.unam.mx/2016/05/13/economia/016n1eco.  

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/cdmx/2016/05/13/hay-que-ir-por-fuentes-de-los-contaminantes-cofepris
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/cdmx/2016/05/13/hay-que-ir-por-fuentes-de-los-contaminantes-cofepris
http://www.jornada.unam.mx/2016/05/13/economia/016n1eco
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Excélsior- Subsidiarán a rechazados; todos encontrarán un lugar: SEP: Es egresados de bachillerato de 

cuatro estados del centro del país, que no se quedaron en su primera opción, recibirán apoyos mensuales para 
continuar con sus estudios de licenciatura, anunció la Secretaría de Educación Pública (SEP). Lo anterior, de 

acuerdo con el titular de la dependencia, Aurelio Nuño Mayer, es parte de la estrategia Un lugar para ti que ayer 
dio a conocer junto al jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, y a los gobernadores del 

Estado de México, Eruviel Ávila; Hidalgo, Francisco Olvera, y Morelos, Graco Ramírez, De acuerdo con Nuño 
Mayer, Un lugar para ti operará bajo tres pilares: se ofrecerán 463 mil espacios en universidades públicas y 

privadas para 341 mil 473 egresados en dichos estados.(Lilian Hernández, Primera Plana)  

Más información en: http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/05/13/1092178.  

Criterio-Definirán sanción por padrón filtrado: El consejero electoral Enrique Andrade consideró que el 

pleno del INE discutirá y votará antes del 5 de junio la sanción económica para el partido Movimiento Ciudadano, 

luego de que la copia de la Lista Nominal de Electores a su cargo se encontró en el portal de Amazon. “Sí, yo 
creo que va a ser, desde luego, una multa, pero no sabría todavía de qué cantidad se vaya a proponer al consejo 

(general) y de ahí dependerá la discusión que se lleve (a cabo en la sesión), pero yo creo que podría ser antes de 
la elección”, que se celebrará en 14 entidades, dijo. Entrevistado en sus oficinas, aclaró que la Unidad Técnica de 

lo Contencioso Electoral (UTCE) del Instituto Nacional Electoral (INE) inició un proceso ordinario sancionador 
para determinar las penas que se aplicarán al partido político, proyecto que someterá a consideración del consejo 

general del instituto. Lo anterior, amotó, con independencia de las investigaciones que realiza la Fiscalía 

Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) de la Procuraduría General de la República (PGR), 
luego de la denuncia penal que presentó el INE contra quien resulte responsable de la filtración. 

Esto es, “en materia penal, en el la Fepade hay una averiguación previa iniciada. Sí es un delito el mal uso del 
padrón electoral y hay una penalidad específica que es de tres a siete años de prisión”, expuso Andrade 

González. El consejero señaló que en materia electoral si bien el mal uso del padrón electoral es una falta, lo 

cierto es que “la imposición de la sanción es discrecional, de acuerdo a los elementos que se valoren en esa falta 
para poner la sanción”, adujo. Antes de elaborar el proyecto de resolución, la Unidad Técnica otorgó derecho de 

audiencia a Movimiento Ciudadano para que presente las pruebas de descargo. (Notimex, página C9) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

¿Sin procesarlo por sus delitos acá? 
Sobran razones para que Peña Nieto reconsidere la extradición de Joaquín Guzmán Loera. La entrega de El 

Chapo a tribunales estadunidenses constituye una virtual descalificación de la capacidad de procuración de 
justicia federal (consignaciones vulnerables) y de la totalidad de jueces, magistrados y ministros del Poder 

Judicial del Estado mexicano. Al acierto de la primera recaptura siguió la vergüenza del gran escape, pero la 

segunda reaprehensión significó una sana bocanada de confianza que se fortaleció con la devolución del 
delincuente al mismo penal del que se fugó, como atinado fue moverlo al de Ciudad Juárez (ningún otro reo se 

ha evadido nunca de una cárcel federal) para sofocar nuevas tentaciones para escabullirse. Pero, aun si Peña 
desconfía de la PGR, del Poder Judicial y de la eficacia carcelaria bajo su presidencial responsabilidad, bastaría la 

amenaza Trump para que recapacite, ya que el imbécil (que parece imparable candidato) pudiera alzarse con la 

Presidencia de EU capitalizando la entrega (con los atentos saludos de un gobierno medroso), fomentando 
mucho más el sentimiento antimexicano. 
 
(Carlos Marín, página 02) 

  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/05/13/1092178
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Milenio-En Privado… 

 
Margarita sobre Anaya 

Margarita Zavala, la precandidata del PAN más avanzada, reiteró lo que me había dicho hace unas semanas: que 
no es equitativo que el presidente de su partido utilice los spots oficiales para hacerse promoción personal. En 

este mismo sentido se había pronunciado antes Manlio Fabio Beltrones diciendo que tanto Ricardo Anaya como 
Andrés Manuel López Obrador habían expropiado los spots de sus respectivos partidos para hacer precampañas 

presidenciales y que él no lo haría en el PRI, pues sería inequitativo para los aspirantes a la candidatura priista. 

Zavala, quien puntea las preferencias para las elecciones de 2018 con Miguel Ángel Osorio Chong y el mismo 
López Obrador, volvió a reprochar el martes el uso que Anaya hace de los spots panistas en donde aparece hasta 

en los de la campaña constituyente de la Ciudad de México, no hay spot del PAN donde no se vea. Reiteró el uso 
privilegiado e inequitativo y el mismo dirigente panista le respondió que no, que no era promoción personal 

porque no ha anunciado su candidatura, lo que es una chicana. Anaya, le he comentado, pasó de ser el novato 

de oro del PAN y del Congreso, a un dirigente de partido con ambiciones presidenciales, lo que está en su 
derecho, tanto de hacerlo como de ocultarlo. Y no solo ha replicado la estrategia lópezobradorista de los spots, 

los de radio inician igual: habla Ricardo Anaya, presidente del PAN, cuando los del tabasqueño empiezan: habla 
Andrés Manuel López Obrador, sino que ha hecho suyo el recurso de negar aspiraciones, lo que éste ya no 

oculta, pero por años como jefe de Gobierno del Distrito Federal repetía, a mí denme por muerto, cuando estaba, 
como ha estado siempre, más vivo que un dolor. No hay duda que Anaya está en abierta campaña presidencial y 

una confirmación de esto es que lo niega. Margarita también lo está, pero lo reconoce y tiene la ventaja de que 

el partido la necesita más de lo que ella a él, sabedora de que irá con o sin el PAN, que en algunas encuestas le 
representa un lastre, pero que en la operación político-electoral sería una estructura formidable. RETALES 

1. Único. Miguel Barbosa, al destapar a Miguel Mancera como candidato presidencial del PRD, dijo que no es el 
mejor, es el único y lo emplazó a definirse. Ayer respondió diciendo que esa es una decisión del partido, sí, pero 

primero se tiene que conocer su decisión, que no ha fijado: sí o no; 2. Ausencias. Notables dos ausencias en el 

anuncio sobre las nuevas normas de verificación, el martes, del mismo Mancera y del gobernador Eruviel Ávila. 
¿Por?; y 3. Desafuero. La Permanente citará el miércoles a sesión extraordinaria de la Cámara de Diputados 

para proceder al desafuero de la diputada local panista por Cosalá, Sinaloa, Lucero Sánchez, por sus relaciones 
con Guzmán Loera y uso de documentos falsos para visitarlo en la cárcel. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que contra la creencia de muchos sobre una extradición fast track de JoaquínEl ChapoGuzmán, en el 

gobierno federal aseguran que eso es imposible, pues hoy más que nunca están garantizados los derechos de los 

presuntos delincuentes. Apresurar su envío a Estados Unidos sería, cuentan, como tirar por la borda el haber 
detenido hasta en dos ocasiones al capo para dejarlo ir por no respetar el debido proceso. 

 
:Que para sorpresa de su equipo, el nuevo embajador en Washington, Carlos Sada, comenzó su primer día en 

funciones con una autocrítica del trabajo que han realizado las autoridades mexicanas en la relación binacional. 

Presentó a quienes serán sus colaboradores un ambicioso plan de trabajo que consiste en reforzar las relaciones 
e implementar mecanismos de reacción y legislaciones en favor del migrante. 

 
:Que mostraron reflejos el titular de la Sedesol, José Antonio Meade, y su equipo para salir sin raspones 

durante el encuentro que tuvo con legisladores federales el martes, pues el funcionario compareció ante la 
comisión de seguimiento electoral justo tras la denuncia de PAN y PRD contra el delegado de Prospera en 

Veracruz. Mientras se resolvía la salida del delegado, el secretario exponía la estrategia de la Sedesol 

para blindar los programas sociales y tan bien le salió que el panista Federico Döring calificó de acierto su 
presencia en el Senado, al lanzar un buen mensaje de diálogo que aprecia el blanquiazul. 
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:Que Nueva Alianza, su presidente Luis Castro y su ex candidato presidencial Gabriel Quadri tuvieron que 
soportar la manifestación de ambulantes a las afueras de su sede nacional, en protesta contra la iniciativa de 

acabar con el comercio informal en la ciudad. Ambos fueron abucheados y hasta les dedicaron la misma consigna 

futbolera que Nueva Alianza lanzó al aspirante republicano, Donald Trump, manitas al frente: "¡Eee...!". 
 

:Que en el gobierno de Miguel Ángel Mancera esperarán a que la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales emita la nueva norma de verificación para determinar si el transporte público sigue circulando todos los 

días. 

Dicen que es necesario que la Federación apoye en los temas de movilidad, porque así se reduce la 
contaminación. Y es probable que los atiendan, pues ayer el mismo Rafael Pacchiano invitó a integrarse a la 

Comisión Ambiental al titular de Salud, una demanda que Mancera había hecho.  
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

RESPETO A LAS URNAS 
Rousseff no ha sido acusada de ningún delito grave... "Lo que está en juego no es sólo mi mandato sino el 
respeto a las urnas y a la voluntad soberana." Dilma Rousseff. El voto del elector debe ser el valor supremo de 

una democracia, pero estoy convencido de que éste está siendo violado en el proceso que ya ha apartado a 
Dilma Rousseff de la presidencia de Brasil, y que la someterá a juicio político. La posición que sostengo me ha 

sido cuestionada tanto desde la derecha como desde la izquierda. Los de un lado consideran natural que se 
derroque a Rousseff porque ha impulsado políticas populistas que han llevado a la actual crisis económica del 

país. Los del otro piensan que el derrocamiento establece una especie de justificación para la destitución de 
Enrique Peña Nieto en México. Ni unos ni otros toman en cuenta que una vez que se acepta la realización de 

golpes "legales", como el de Brasil, se establece un precedente que podría afectar a gobiernos surgidos de sus 

propias filas. Esto puede llevar al país a vivir una inestabilidad creciente. Ya el resultado de una votación no sería 
nunca definitivo. Lo peor de todo es que el golpe viola la decisión de los electores que escogieron a Dilma para 

ser presidenta de Brasil. Tanto Rousseff como su predecesor y mentor, Lula da Silva, aplicaron políticas 
populistas. Elevaron en exceso el gasto público, subieron el sueldo mínimo, impulsaron programas de asistencia 

social que han generado dependencia de millones de personas, provocaron una fuerte inflación y subieron los 

impuestos hasta disminuir la inversión productiva. Las consecuencias las estamos viendo en un desplome de la 
economía brasileña que ha afectado a buena parte de la población brasileña, incluso a millones que votaron por 

los dos. Brasil no tiene un sistema parlamentario en que el retiro de respaldo de algún partido pueda llevar a la 
caída de un gobierno y a la realización de nuevas elecciones. De hecho, no se está convocando a una nueva 

votación sino que se está entregando al poder directamente a un vicepresidente, Michel Temer, que fue parte de 

la conspiración para derrocar a Dilma. Pero Temer no tiene la legitimidad de 54 millones de votos. De hecho, 
tanto él como su Partido del Movimiento Democrático Brasileño tienen muchos más cuestionamientos éticos y 

políticos que Dilma. Rousseff no ha sido acusada de ningún delito grave. La acusación en su contra es que su 
gobierno presentó datos en la cuenta pública que ocultaban el monto real del déficit de presupuesto. Ella, sin 

embargo, no era la encargada ni de preparar ni de presentar estas cifras. Por otra parte, los predecesores de 
Dilma recurrieron a esa misma contabilidad creativa. A Dilma, hay que señalar, no se le acusa de haberse 

embolsado un solo real de forma ilícita. En un sistema presidencialista la manera democrática de combatir las 

malas políticas económicas de un gobierno es cuestionarlas en el congreso y acudir a los ciudadanos en la 
próxima elección. El pueblo brasileño se ha percatado del costo enorme de esas políticas equivocadas (que 

muchos quieren imitar en México) y por eso la popularidad de Dilma se encuentra por debajo de 10 por ciento. 
Los votantes podían haber cambiado el rumbo en 2018. Destituir a la presidenta con un juicio político, que sólo 

debe usarse cuando hay crímenes graves, es un atentado a la democracia, aunque se fundamente en un 

procedimiento legal y en un voto mayoritario del Senado. Quienes hoy aplauden desde la izquierda o la derecha 
no se dan cuenta de que están avalando una maniobra que dejará dividido y debilitado al país. El golpe manda al 

final el mensaje de que las maniobras de los políticos en el Congreso son más importantes que la decisión de los 
electores en las urnas. Es un mal día para la democracia. Democracia politécnica. En el Cecyt o Voca 5 del 



  
 
 
 
 
 
 

  

 

26 de 28 

2266  

Politécnico, una escuela en paro de 2 mil 976 estudiantes, se llevó a cabo una votación para determinar si se 
regresaba a clases. Votaron 656 alumnos a favor de regresar y 392 en contra. Pero los que estaban en contra se 

opusieron al resultado y organizaron un debate para después tener otra votación. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
La guerra Beltrones-Maya  

Al interior del equipo del líder priísta Manlio Fabio Beltrones tomaron nota de los "compromisos", aquello de 'eter 
las manos al fuego", del dirigente panista Ricardo Anaya por sus candidatos en Tamaulipas y Veracruz. Los del 

PRI consideran que el joven Ricardo trata de defender lo indefendible en territorio tamaulipeco: es público y está 
suficientemente demostrado, reiteraron, que hay hechos ilícitos y malas compañías en la vida del candidato azul 

al gobierno del estado, Francisco García Cabeza de Vaca. Y de Miguel Ángel Yunes, aspirante del PAN-PRD a la 

gubernatura de Veracruz, mejor ni seguir hablando: no ha acreditado el origen de su fortuna, comentan los 
priistas. ¿Seguirá metiendo las manos al fuego el joven presidente del PAN? Así lo hizo en Colima y perdió, dicen 

en el equipo de don Manlio. El caso, nos comentan, es que la guerra electoral en esos dos estados va a escalar 
antes del cierre de las campañas.  

 

En el aire, los "narcocandidatos"  
Nos cuentan, por cierto, que a la brevedad el Instituto Electoral de Tamaulipas tendrá que resolver si hay 

elementos o no para cancelar el registro de los candidatos del PRI a las alcaldías de Hidalgo, Mainero y Villagrán, 
a quienes el presidente de su propio partido, Manlio Fabio Beltrones, vincula con el narcotráfico. La revisión del 

expediente se encuentra en la secretaría general de la autoridad electoral local. Pero, mientras que el instituto 
electoral no resuelva el expediente, los tres aspirantes podrán hacer campaña porque legalmente mantienen su 

registro. Los candidatos, nos dicen, han comenzado a respirar tranquilos, pues aseguran que si todas las pruebas 

aportadas en su contra vienen de las redes sociales y de fotos truqueadas, al final hasta les van a tener que 
ofrecer disculpas.  

 
Graco vs. Barbosa  

Nada bien le cayeron al gobernador de Morelos, Graco Ramírez, las declaraciones del líder de los senadores del 

PRD, Miguel Barbosa, quien aseguró que el perredismo no tiene de otra más que nominar como su candidato 
presidencial para 2018 al jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera. Aunque el mandatario 

morelense no retrata nada bien en las encuestas de presidenciables, nos aseguran que sus aspiraciones a la 
Presidencia se mantienen firmes. Don Graco acusó a Barbosa de tener "poca amplitud en su visión de la 

competencia electoral". ¡Sopas!  

 
Mejorar imagen en EU  

Apenas aterrizó en Washington, el nuevo embajador en Estados Unidos, Carlos Sada, echó a andar el plan para 
mejorar la imagen del país. En su primer encuentro en el edificio de la Avenida Pennsylvania con los funcionarios 

diplomáticos y consulares, y con los agregados de otras dependencias adscritos a la representación, don Carlos 
pidió a todos proteger los intereses de México y los mexicanos en EU. Por supuesto, nos comentan, reconoció 

que el esfuerzo de las autoridades mexicanas ha sido insuficiente para garantizar que nuestro país tenga la 

imagen y el reconocimiento que se merecen en territorio estadounidense. De tal manera que es urgente trabajar 
duro y con eficiencia y apoyar en todo a los mexicanos que habitan en el vecino país. Cualquier trámite es 

importante, ordenó el embajador.  
"En la imagen Manlio Fobia Beltrones y Ricardo Anaya 

 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 

 
Mi hijo está en la cárcel, pero no violó a Daphne (4 mentiras)  

Ya está en la cárcel. Y será difícil que salga antes de que pasen varios años. Y de que sufra en serio ahí adentro.  
El miércoles en la noche, en un operativo conjunto de las policías de Veracruz y Coahuila, fue detenido en un 

Starbucks de Torreón Enrique Capitaine, uno de los tres jóvenes prófugos acusados de violar en enero de 2015 a 
Daphne, de entonces 17 años. Su captura tira al menos cuatro mentiras capitales que se esparcieron desde la 

última semana de marzo, cuando se masificó la historia de Daphne y los Porkys.  

Mentira 1. Escuché de fuentes tradicionalmente confiables que el gobernador de Veracruz, Javier Duarte, dio la 
orden de no consignar a los jóvenes. "Son amigos, nada más me falta perder hasta los apoyos de esa gente", 

decían que decía Duarte. O la presión hizo pedazos esa supuesta resistencia del gobernador, o el gobernador 
cambió de opinión, o nunca fue así.  

Mentira 2. "El fiscal de Veracruz les dio tiempo para que huyeran del país". Yo mismo sugerí esa posibilidad 

cuando el 30 de marzo se supo que uno de los jóvenes, Diego Cruz, estaba en Madrid, y otro, Enrique Capitaine, 
en los suburbios de Houston. Ese día entrevisté al fiscal Luis Ángel Bravo. Me dijo: Va a haber justicia. Lo único 

que te ruego es que le des la oportunidad a la fiscal de Violencia Contra la Mujer de concluir este caso a la luz del 
Derecho". No le creí e insinué que la conducta de la Fiscalía llevaba a pensar en dilación de la justicia. Me sumé a 

esa creencia que, por los hechos, resultó falsa. Capitaine estaba en Torreón y no hay dato de que Cruz y Jorge 
Cotaita se escondan en el extranjero.  

Mentira 3. "La autoridad de Veracruz no moverá un dedo para encarcelarlos". No fue así. Consignaron el caso, 

convencieron a un juez de conceder las órdenes de aprehensión (abril 3), pidieron el auxilio de Interpol y 38 días 
después participaron en la primera captura. Enrique Capitaine está en una cárcel del puerto de Veracruz.  

Mentira 4. 'El de los Porkysy Daphne será un nuevo episodio de violencia sexual que quedará impune". 
Capitaine está en la cárcel. Diego Cruz y Jorge Cotaita huyen. A sus 21 años, además, los tres están marcados de 

por vida. Pagarán de por vida. Aqui ya no hubo impunidad.  "Hago un llamado a no permitir que en este país, 

bajo el cobijo de una persona menor de edad, se siga utilizando a las instituciones de procuración e impartición 
de justicia para fines de beneficio económico y de carácter personar, me dijo ayer entre lágrimas Felipe 

Capitaine, el padre de Enrique. El derrotado padre de Enrique.  Entre lágrimas también me aseguró que 
defenderá a Enrique con todo. Porque mi hijo no violó a Daphne.  

MENOS DE 140. Termina la semana sin que nadie pueda confirmar que el Departamento de Justicia de EU 
investiga a Televisa. No hay nada. 

 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

CUENTAN en el Instituto Politécnico Nacional que su director, Enrique Fernández Fassnacht, ya no quiere queso 
sino salir de la ratonera. 

Y QUE, ante el prolongado paro estudiantil de plano puso su cargo a disposición del presidente Enrique Peña 
Nieto. 

SEGÚN ESTO, ayer mismo habría presentado una carta en ese sentido y, al menos por el momento, tal parece 

que nada se ha decidido al respecto. 
¿Y POR QUÉ la envió a la Presidencia y no al secretario de Educación, Aurelio Nuño? Porque, a pesar de 

depender de la SEP, el director del IPN es nombrado directamente por el titular del Poder Ejecutivo. 
LO CIERTO es que el conflicto, que debió terminar el miércoles, todavía no tiene para cuándo ya que los 

estudiantes no han regresado a clases y están convocando a una marcha a Los Pinos para el lunes. 
NO SÓLO ESO, a principios de la semana eran 11 las unidades académicas cerradas y ayer ya eran 13. 

ASÍ ES QUE no sería raro que, en el curso del fin de semana, se tome una decisión en torno a Fernández 

Fassnacht… si no es que antes escucha la clásica porra politécnica: ¡A la cachi-cachi-porra, porra! 
COMO BUEN médico que es José Narro Robles ha estado haciendo asepsia en varias áreas de la Secretaría de 

Salud desde que asumió su titularidad. 
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Y CUENTAN que ahora le toca el turno a la Dirección General de Planeación y Desarrollo en Salud, área que 
aporta millonarios recursos a los estados para diferentes programas de salud. 

SEGÚN ESTO, el tratamiento que el doctor Narro busca prescribirle a esa área comenzará con una muy 

completa batería de pruebas… y no de laboratorio, sino auditorías que le solicitará a la Secretaría de la Función 
Pública. 

Y A QUIEN le tocaría la amarga medicina del despido sería al titular de esa dirección, Alberto Jonguitud, quien 
durante su paso como delegado del ISSSTE en Hidalgo se vio aquejado por un escándalo relacionado con 

presuntos actos de corrupción. 

A VER SI no resulta que el aún funcionario tuvo una recaída. 
EL DEBATE por la gubernatura de Puebla de anoche tuvo un par de protagonistas inesperados además de los 

cinco candidatos: el gobernador Rafael Moreno Valle y el ex mandatario estatal del PRI Mario Marín. 
DESDE el arranque, la abanderada del tricolor Blanca Alcalá y la perredista Roxana Luna incluyeron a Moreno 

Valle en sus intervenciones, criticando en lo general su gestión y, en lo particular, sus gastos en imagen. 
Y A LA HORA de la réplica, el panista Antonio Gali le recriminó a Alcalá su relación de cercanía con quien fuera 

conocido como el “Góber Precioso”. 

PERO QUIEN se llevó la noche fue la candidata independiente Ana Teresa Aranda, quien calificó a Gali y a otros 
panistas de la entidad como la versión pitufa del PRI. 

A VER SI los aludidos no acaban azules… del coraje. 
 

(Redacción, página 10) 

CARTONES     POLÍTICOS     Y     ANEXOS 
Milenio                                                                                                

 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 


